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Безвывозное положение
Как запрет на экспорт бензина скажется на его цене

Наталья Башлыкова

Ц ены на бензин расти не будут, 
но и не снизятся — так в профильных 

комитетах Госдумы оценили последствия 
продления кабмином запрета на экспорт 
топлива. О таком решении правительства 
31 июля сообщил первый замглавы Минэ-
нерго Павел Сорокин. По мнению депу-
татов и экспертов, запрещать нужно весь 
экспорт топлива, в том числе и дизеля, 
на который, в отличие от прошлого года, 
запрет не распространяется. Однако его 
цена растёт, что может отразиться на то-
варах, в себестоимость которых включа-
ется их перевозка.

Правительство приняло решение 
продлить запрет для нефтегазовых ком-

паний на экспорт бензина на сентябрь 
и октябрь этого года. Об этом 31 июля 
на совместном заседании профильных 
комитетов по энергетике и по транс-
порту Госдумы заявил первый замгла-
вы Минэнерго Павел Сорокин.

— Для того чтобы избежать любых 
проблем в эти месяцы, снятия запре-
та на экспорт в августе не будет (РФ 
с 1 марта 2024 года ввела временный 
запрет экспорта бензина на полго-
да, чтобы нивелировать рост спроса 
в весенний и летний периоды. — «Из-
вестия»). Также принято принципиаль-
ное решение на сентябрь-октябрь, что 
экспорт будет ограничен для того, что-
бы подстраховаться, — со-
общил он.
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Средства для роста
Прибыль банков за полгода достигла 1,7 трлн рублей

Мария Колобова

П рибыль российских банков за пер-
вое полугодие 2024-го достигла 

1,7 трлн рублей, следует из данных ЦБ. 
Результат оказался сопоставим с про-
шлым годом, уточнили «Известиям» 
в пресс-службе регулятора. Тогда был 
установлен исторический рекорд сек-
тора. Причины сохранения такой при-
были — в спросе на кредиты, включая 
льготную ипотеку, и в высоких став-
ках. То есть банки стали бенефициа-
рами жёсткой политики ЦБ. Куда пой-
дут эти деньги и поставят ли кредитные 
организации новый рекорд по итогам 
2024 года — в материале «Известий».

На 1 июля чистая прибыль банков-
ского сектора достигла 1,8 трлн ру-
блей, следует из данных ЦБ. Однако 
статистику завышали доходы, кото-
рые перераспределили между участ-
никами одной банковской группы, 
то есть их дважды учли в прибыли 
сектора, но в разных отчётных пери-
одах, пояснили «Известиям» в пресс-
службе регулятора. Там добавили: без 
этих операций прибыль сектора со-
ставила 1,7 трлн рублей (она оказалась 
лишь на 11 млрд ниже прошлогодней).

Например, в перераспределении 
доходов речь может идти о дивиденд-
ных выплатах «Открытия» в поль-
зу материнского банка ВТБ. В конце 
прошлого года сообщалось, что «От-
крытие» направит группе 112 млрд ру-
блей.

Одна из основных причин сохра-
нения рекордной прибыли сектора — 
это жёсткая денежно-кредитная по-
литика (ДКП) регулятора, считает 
аналитик фондового рынка УК «Аль-
фа-Капитал» Алина Попцова. Она 
пояснила: повышенные ставки в це-

лом способствуют увеличению мар-
жи финансовых организаций, потому 
что проценты по кредитам поднима-
ются активнее, чем по вкладам. Ожи-
дания по повышению ключевой так-
же подталкивали людей быстрее 
оформлять ссуды.

В июне потребительское кредито-
вание выросло на 18% к предыдуще-
му году, автокредитование — на 27%, 
а выдачи ипотеки увеличились 
на 32%, добавила Алина 
Попцова.

Кусочек торга
Товарооборот России и Евросоюза упал на треть

Семён Бойков

Т оварооборот России и Евросою-
за за пять месяцев этого года упал 

на треть по сравнению с тем же пери-
одом 2023-го, снизившись до €28 млрд. 
При этом эксперты отмечают: полно-
стью прекратиться торговля с европей-
скими государствами не может, в том 
числе из-за зависимости от российских 
энергоресурсов и удобрений. Вместе 
с тем и Москва продолжает закупать не-
которые товары из Европы. О том, с кем 
из ЕС и в каких объёмах РФ продолжает 
сотрудничать и как она выходит на но-
вые рынки, — в материале «Известий».

Санкции Евросоюза против Рос-
сии неизбежно оказывают негатив-
ное влияние на динамику торговли 
ЕС с РФ. За последние десять лет объ-
ём товарооборота сократился более 
чем в четыре раза: по итогам 2023-го 
он достиг €89,04 млрд. В постпредстве 
РФ при ЕС ожидают, что негативная 
тенденция продолжится и в этом году.

— По последним данным Eurostat, 
объём взаимной торговли ЕС с Рос-
сией за первые пять месяцев 2024-го 
составил €28,8 млрд, сократившись 
на 33% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, — заявили 
«Известиям» в пресс-службе россий-
ского диппредставительства.

Там также отметили: после начала 
СВО объём двусторонней торговли со-
кратился на рекордные 64,8%. По ито-
гам прошлого года отрицательная ди-

намика товарооборота наблюдалась 
у России со всеми странами — члена-
ми ЕС. Тем не менее некоторые евро-
пейские государства пока продолжа-
ют сохранять экономические связи 
с РФ.

В список крупнейших импортёров 
российской продукции в 2023 году 
вошли Нидерланды (€6,3 млрд, 12,5% 
от совокупного импорта ЕС из Рос-
сии), Венгрия (€5,8  млрд), Италия 
(€4,1 млрд), Бельгия (€3,8 млрд) и Сло-
вакия (€3,8 млрд).

Почти четверть совокупного экс-
порта ЕС в Россию (23,3%) пришлась 
на Германию — €8,9 млрд. В числе 
главных поставщиков также оказа-
лись Италия (€4,7 млрд), Нидерланды 
(€2,9 млрд), Бельгия (€2,6 млрд) и даже 
Польша (€3,7 млрд), которая отличает-
ся в ЕС особой антироссийской пози-
цией. Более того, ещё в феврале газе-
та Rzeczpospolita писала, что польские 
компании продолжают экспортиро-
вать товары в РФ, обходя санкции че-
рез третьи страны.

Для примера: основная продукция 
итальянского экспорта в Россию — это 
текстиль и одежда, машиностроение 
и оборудование, продукты питания и на-
питки, металлургическая 
и химическая продукция. 
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« ПОВЫШЕННЫЕ 
СТАВКИ В ЦЕ-
ЛОМ СПОСОБ-

СТВУЮТ УВЕЛИЧЕНИЮ 
МАРЖИ ФИНАНСОВЫХ ОР-
ГАНИЗАЦИЙ, ПОТОМУ ЧТО 
ПРОЦЕНТЫ ПО КРЕДИТАМ 
ПОДНИМАЮТСЯ АКТИВНЕЕ, 
ЧЕМ ПО ВКЛАДАМ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 01.08.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,8747   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,6046   ДИРХАМ ОАЭ 23,447   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,5311   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2219   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1811   ДОЛЛАР США 86,1091   ЕВРО 93,5149   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,565 
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Иван Дубровин, Леонид Самуна

С мерть главы политбюро ХАМАС Исмаила Хании при-
близила Ближний Восток к глобальному конфликту, 

сходятся во мнении опрошенные «Известиями» экспер-
ты. Он был убит 31 июля в результате ракетного уда-
ра по его резиденции в Тегеране, куда Хания при-
был по случаю инаугурации президента Ирана. 
Несмотря на то что ЦАХАЛ официально не при-
знаёт свою причастность, Иран, ХАМАС и «Хез-
болла» возлагают вину за убийство на Изра-
иль и обещают отомстить за смерть Исмаила 
Хании. Москва решительно осудила убий-
ство, подчеркнув, что оно лишь усугубит 
и без того тяжёлую ситуацию в регио-
не. О последствиях удара по Тегерану 
и перспективах нового витка напря-
жённости — в материа-
ле «Известий».



02 t.me/izvestia izvestia
Известия
Четверг, 1 августа 2024

Островная точка
РФ и Индонезия могут возобновить прямое авиасообщение

Алёна Нефёдова

В ласти Индонезии приветствуют 
планы РФ открыть генконсуль-

ство на Бали и допускают возобновле-
ние прямого авиасообщения с остро-
вом. Об этом стало известно 31 июля 
на встрече Владимира Путина с из-
бранным президентом республики, 
министром обороны Прабово Суби-
анто. Российский лидер рассчитывает 
на новый импульс в отношениях с Ин-
донезией, поскольку, по словам экс-
пертов, в основе политики Субианто 
лежит укрепление регионального со-
трудничества и усиление роли Джа-
карты в решении мировых конфлик-
тов. Впрочем, в контактах России 
и Индонезии и так очевидны позитив-
ные тенденции: несмотря на панде-
мию и санкции, товарооборот меж-
ду нашими странами вырос вдвое. 
Откуда Прабово Субианто приехал 
в Москву и почему визит подготови-
ли в короткие сроки — в материале 
«Известий».

В Россию с рабочим визитом при-
был избранный президент одной 
из самых густонаселённых стран 
мира — Индонезии — Прабово Субиан-
то. 31 июля Владимир Путин провёл 
с ним переговоры в Зелёной гости-
ной Большого Кремлёвского дворца. 
«Хотел бы поблагодарить вас за ока-
занную мне большую честь, за то, что 
вы принимаете меня, и за то, что этот 
визит был согласован в такое корот-
кое время», — сказал он.

Прабово Субианто приехал в Мо-
скву уже в четвёртый раз за послед-
ние четыре года. До этого он посещал 
РФ в статусе министра обороны Ин-
донезии, а потому его хорошо знают 
в Кремле. По словам экспертов, по-
литик играет достаточно знаковую 
роль в российско-индонезийских от-
ношениях.

— Мы вас хорошо знаем, знаем как 
друга нашей страны. Вы известный 
не только военный, но и политиче-
ский деятель в Индонезии. Продол-
жаете оставаться министром оборо-
ны на протяжении многих лет. Знаю, 
что у вас сложились очень добрые от-
ношения с вашими российскими кол-
легами, — сказал Владимир Путин.

Субианто назвал Россию хоро-
шим другом его страны и подчеркнул 
намерение развивать отношения 
с Москвой после своего вступления 
в должность. До конца октября дей-
ствующим президентом Индонезии 
остаётся Джоко Видодо, возглавляю-
щий страну уже 10 лет. Прабово Суби-
анто сменит его 20 октября.

Сейчас же избранный президент 
проводит целую серию рабочих визи-
тов, чтобы встретиться с мировыми 
лидерами ещё перед своей инаугура-
цией. 30 июля он посетил Турцию, где 
поговорил с президентом страны Ред-
жепом Тайипом Эрдоганом. До этого — 
провёл встречи с сербским лидером 

Александром Вучичем, президентом 
Франции Эммануэлем Макроном.

На фоне усиливающегося проти-
востояния России и Запада для Пра-
бово как для опытного политика 
с реалистичным видением мировых 
процессов важно услышать все сто-
роны и понять российскую позицию 
по современному мироустройству, 
сказал «Известиям» эксперт Центра 
АСЕАН, доцент кафедры востокове-
дения МГИМО МИД России Никита 
Куклин.

— С учётом мощной антироссий-
ской информационной кампании в за-
падных СМИ даже индонезийские 
элиты, с достаточно развитой школой 
изучения международных отноше-
ний и высококвалифицированными 
дипломатическими и научными ка-
драми, не всегда имеют возможность 
получать объективную информацию 
и экспертную аналитику. В услови-
ях подобной нехватки знаний друг 
о друге возрастает и необходимость 
подобного прямого обмена мнениями 
на высшем уровне. Внезапность визи-
та, о котором было объявлено только 
сегодня, указывает на особое стрем-
ление и интерес Прабово к установле-
нию открытого диалога «здесь и сей-
час», — сказал Никита Куклин.

В следующем году РФ и Индонезия 
отметят 75 лет установления дипот-
ношений. Прабово Субианто на этом 
фоне пригласил российскую делега-
цию на военно-морской парад, кото-
рый пройдёт в его стране в 2025 году, 
а также на оборонную выставку в Ин-
донезии в ноябре 2024-го.

— Я пообещал вашему министру 
обороны, что мы направим наш воен-
но-морской контингент для участия 
в вашем следующем параде в День Во-
енно-морского флота. Мы получили 
такое приглашение и будем рады при-
нять в нём участие, — добавил он.

К слову, перед встречей с рос-
сийским лидером избранный пре-
зидент Индонезии успел провести 
интенсивные переговоры с «ответ-
ственными за оборонную полити-

ку». В Минобороны России подтвер-
дили, что глава ведомства Андрей 
Белоусов встретился с Прабово Су-
бианто и обсудил вопросы двусто-
роннего военного сотрудничества. 
Там подчеркнули, что рассматрива-
ют Индонезию как одного из важней-
ших партнёров России в Азиатско-
Тихоокеанском регионе.

Индонезия остаётся одним из ли-
деров Ассоциации государств Юго-
Восточной Азии (АСЕАН). Историче-
ски страна стремится к автономной 
и независимой от внешних игроков 
политике, а также к укреплению ре-
гионального сотрудничества и урегу-
лированию конфликтов среди сосед-
них государств. Так, именно Прабово 
Субианто выступил инициатором 
мирного плана по Украине, который 
представил в 2023 году в Сингапу-
ре. Он предусматривал, в частности, 
прекращение огня, создание 15-ки-
лометровой демилитаризованной 
зоны и размещение миротворцев 
ООН на линии боевого соприкосно-
вения. 1 июня 2024 года он подтвер-
дил свою приверженность урегули-
рованию конфликта.

— Не менее важным элементом 
имиджа Индонезии всегда была так 
называемая нормативная сила — спо-
собность влиять на нормы, ценности 
и концептуальное содержание меж-
дународных процессов, определять 
повестку дня. Яркими примерами 
нормативной силы Индонезии мож-
но назвать АСЕАН и Движение непри-
соединения, в создании и институ-
циональном строительстве которых 
Индонезия принимала наиболее ак-
тивное участие, — считает Никита Ку-
клин.

Новости  

Военный округРежим эскалации

Леонид Цуканов

Востоковед

Конфликт между Израилем и «Осью 
сопротивления» продолжает стре-

мительное развитие. В ответ на обстрел 
ливанской «Хезболлой» поселения 
Мадждаль-Шамс на Голанских высо-
тах израильтяне нанесли удар по юж-
ному пригороду Бейрута. Целью ата-
ки, согласно заявлениям ЦАХАЛ, был 
Фуад Шакр (Хадж Мохсен) — высокопо-
ставленный военный командир и при-
ближённый лидера «Хезболлы» Хаса-
на Насраллы.

Выбор цели объяснялся доволь-
но просто: именно на Шакра изра-
ильтяне возложили ответствен-
ность за удар по Мадждаль-Шамсу 
(хотя «Хезболла» продолжает отри-
цать свою причастность к инциден-
ту), а также за ряд других атак на при-
граничье еврейского государства.

Выбор командира «Хезболлы» 
в качестве цели «точечного» возмез-
дия, вероятнее всего, был одобрен 
США, в том числе в рамках сведе-
ния собственных счетов с ирански-
ми прокси. В Вашингтоне убеждены, 
что именно этот полевой командир 
сыграл определяющую роль в орга-
низации серии подрывов миротвор-
ческих гарнизонов в Бейруте, в ре-
зультате которых погибли несколько 
сотен американских военнослужа-

щих. Несмотря на объявленную Гос-
депом награду в $5 млн за информа-
цию о его местонахождении, ливанец 
раз за разом ускользал из рук амери-
канского правосудия, так что пред-
ложение израильтян стало удобным 
поводом закрыть вопрос.

Однако однозначно судить об ито-
гах операции пока преждевремен-
но. «Хезболла» официально не под-
тверждает гибель своего командира 
(хотя и признаёт, что некоторые чле-
ны движения действительно постра-
дали во время израильского удара). 
Более того, на первых порах сообща-
лось, что Шакр успел покинуть зда-
ние незадолго до удара. Позднее по-
явилась информация, что полевой 
командир серьёзно не пострадал 
и направлен на лечение. Факт его ги-
бели упорно оспаривается. Израиль-
ская сторона, однако, утверждает, 
что Шакр мёртв.

Точно подтверждено, что попут-
ными жертвами израильского уда-
ра стали несколько находившихся 
неподалёку мирных жителей, кото-
рые не были связаны с «Хезболлой». 
Это, в свою очередь, вызвало острое 
недовольство Ливана, которому ра-
нее клятвенно обещали (в том числе 
под гарантии США) не выбирать в ка-
честве целей густонаселённые горо-
да и не подвергать опасности мирное 
население.

Оперативной ответной реакции 
со стороны «Хезболлы» и других чле-
нов «Оси сопротивления» на инци-
дент не последовало. Иран и его клю-
чевые соратники ограничились 
публичным осуждением действий 
израильтян и пообещали «ответить 
соразмерно». Такая позиция мало 
чем отличается от заявлений по ито-
гам предыдущих эпизодов конфлик-
та и сама по себе не сулит серьёзной 
эскалации, хотя ЦАХАЛ и ожида-
ет серии ответных атак со стороны 
«Хезболлы» в ближайшем будущем. 
Однако инцидент с ударом по Мад-

ждаль-Шамсу можно считать исчер-
панным.

Вместе с тем малорезультатив-
ный на первый взгляд удар Израи-
ля по Ливану допустимо трактовать 
и как отвлекающий манёвр, посколь-
ку менее чем через сутки после него 
в Тегеране был убит глава политбюро 
ХАМАС Исмаил Хания. Один из клю-
чевых лидеров движения погиб че-
рез несколько часов после встречи 
с новоизбранным президентом Ира-
на Пезешкианом, что добавило ситу-
ации драматизма.

В отличие от случая с Шакром, си-
туация здесь однозначна: гибель Ха-
нии подтверждают его сторонни-
ки — согласно их версии, в дом, где 
находился глава политбюро, попа-
ла запущенная с территории третьей 
страны «неопознанная ракета». Впро-
чем, продвигается и иная, более ре-
альная картина событий: якобы Ха-
ния был ликвидирован в ближнем 
бою, отбиваясь от группы израиль-
ского спецназа.

Довольно быстро возникли и кон-
спирологические теории о том, что 
глава политбюро ХАМАС стал «жерт-
вой кулуарных договорённостей», 
а вывод из игры неудобного пале-
стинского политика стал частью раз-
рядки напряжённости на Ближнем 
Востоке и перезагрузки американо-
иранских отношений. Эта версия, од-
нако, не выдерживает критики: Теге-
ран едва ли согласился бы на такой 
сомнительный размен за несколь-
ко месяцев до президентских выбо-
ров в США.

Впрочем, вне зависимости от того, 
какая версия в дальнейшем получит 
подтверждение, произошедшее ста-
ло уже вторым ощутимым ударом 
по верхушке ХАМАС — до этого мно-
го шума наделала ликвидация изра-
ильтянами командира «Бригад Изз 
эд-Дина аль-Кассама» Мухаммеда 
Дейфа в середине июля. «Под мечом» 
ходят и другие высокопоставленные 

члены движения — в частности, ли-
дер «Исламского джихада» (запрещён 
в РФ. — «Известия») Зиад ан-Нахал.

Даже с учётом того, что Изра-
иль по своему обыкновению не спе-
шит брать на себя ответственность 
за ликвидацию главы политбю-
ро ХАМАС, почерк основного инте-
ресанта считывается довольно лег-
ко, тем более что в январе 2024 года 
израильтяне уже похожим образом 
уничтожили одного из наперсников 
Хании Салеха аль-Арури.

Между тем инцидент в Тегера-
не ставит под угрозу весь перего-
ворный процесс вокруг Газы — в пер-
вую очередь из-за того, что задеты 
основополагающие интересы ХА-
МАС. Группировка и без этого была 
недовольна вызывающим поведе-
нием израильской переговорной 
команды на встрече в Риме, обви-
няя её в «уклонении и промедлении», 
а также в попытках в последний мо-
мент присовокупить к соглашению 
выгодные для своей стороны пункты, 
а произошедшее и вовсе способно 
подорвать доверие ХАМАС к дипло-
матическому треку. Готовность груп-
пировки «ответить силой» на про-
изошедшее подтвердил её спикер 
Сами Абу Зухри. Он заявил: ХАМАС 
продолжит вести «открытую войну 
за освобождение Иерусалима», в рам-
ках которой «готовы заплатить раз-
личную цену» за это.

В неудобном положении оказал-
ся Иран — и даже не из-за того, что 
его спецслужбы проспали покуше-
ние на одного из лидеров «Оси сопро-
тивления». 

МНЕНИЕ  

Роман Крецул, Богдан Степовой, 
Андрей Фёдоров

Учения нестратегических ядерных сил 
призваны показать, что у России уже 

сейчас есть ответ на планы США по разме-
щению ракет средней и меньшей дально-
сти в Европе, считают опрошенные «Изве-
стиями» эксперты. В среду начался третий 
этап манёвров. В ходе него тренировки 
проведут расчёты ракетных комплексов 
«Искандер-М» Южного и Центрального 
военных округов, а также пилоты само-
лётов ВКС. Одновременно в разных аква-
ториях продолжаются учения трёх фло-
тов и Каспийской флотилии.

В среду, 31 июля, начался третий 
этап учений нестратегических ядер-
ных сил, в ходе которого будет отрабо-
тана подготовка частей к боевому при-
менению этого вида оружия.

На этой ста дии ли чный со-
став ракетных соединений Южно-
го и Центрального военных округов 
отработает получение специальных 
учебных боеприпасов для комплек-
сов «Искандер-М», снаряжение ими ра-
кет-носителей и скрытное выдвижение 
в позиционные районы для подготов-
ки к проведению электронных пусков.

Одновременно авиация Воздушно-
космических сил отработает снаряже-

ние специальными боевыми частями 
авиационных средств поражения и вы-
леты в районы патрулирования, рас-
сказали в Минобороны.

«Проводимый этап учения направ-
лен на поддержание готовности личного 
состава и техники частей боевого при-
менения нестратегического ядерного 
оружия России к выполнению боевых 
задач», — заявили в военном ведомстве.

По словам экспертов, такие уче-
ния проходят регулярно, но впервые 
в этом году их предали гласности, 
и связано это прежде всего с внешне-
политической обстановкой. В том чис-
ле с заявленными США планами раз-
местить ракеты средней и меньшей 
дальности в Европе.

— У России самый большой арсе-
нал нестратегического ядерного ору-
жия. И эти учения показывают, что 
это не просто заряды, которые лежат 
где-то на хранении, а мы можем их, ког-
да нужно, доставить к носителям, уста-
новить и применить, — рассказал «Изве-
стиям» редактор портала MilitaryRussia 
Дмитрий Корнев. — Манёвры призваны 
продемонстрировать, что это практи-
ческий навык, которым обладают Во-
оружённые силы. На третьем этапе 
на опубликованных Минобороны ка-
драх мы видим доставку, вероятно, ра-

кет «воздух–воздух», это очень необыч-
но. Показано и выдвижение комплексов 
«Искандер-М». Известно, что для их ра-
кет есть ядерные боеголовки, они могут 
быть установлены и применены.

Эксперт добавил, что учения слу-
жат ещё одним намеком на то, что 
у России уже сейчас есть чем отве-
чать на размещение ракетных систем 
средней и меньшей дальности в Европе. 
И необязательно дожидаться развёр-
тывания каких-то новых систем воору-
жений: с территории Белоруссии и тем 
более с территории Калининградской 
области ракеты комплекса «Искандер» 
смогут контролировать с минималь-
ным подлётным временем достаточ-
но большую часть территории Европы, 
в том числе непосредственно Герма-
нии, заключил Дмитрий Корнев.

— Такие учения всегда проводятся 
по плану, это не то, что вдруг решили, 
взяли и провели. Скорее в этом случае 
мы сами привлекаем к ним внимание, 
чтобы получить ещё и пропагандист-
ский эффект, — рассказал «Известиям» 
военный эксперт Владислав Шуры-
гин. Эти учения позволяют готовить 
как те части, которые будут применять 
тактическое ядерное оружие, так и те, 
которые его готовят, транспортируют, 
охраняют, к действиям в условиях бое-
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A Через несколько часов после 
окончания церемонии инау-

гурации нового президента Ирана Ма-
суда Пезешкиана в своей резиденции 
в Тегеране были убиты глава политбю-
ро ХАМАС Исмаил Хания и один из его 
телохранителей. Ракетный удар после-
довал за ликвидацией силами Израи-
ля в Бейруте одного из старших коман-
диров вооружённых формирований 
«Хезболлы» Фуада Шакра (об этом пи-
шут СМИ, хотя «Хезболла» пока офици-
ально не подтвердила его гибель). Не-
смотря на то что Израиль взял на себя 
ответственность за удар по пригороду 
Бейрута, атака по Тегерану остаётся без 
комментариев со стороны еврейского 
государства.

Тем не менее верховный лидер 
Ирана Али Хаменеи возложил ответ-
ственность за убийство Хании именно 
на ЦАХАЛ, заявив, что тем самым «изра-
ильский режим подготовил почву для 
своего сурового наказания». «Мы счи-
таем своим долгом отомстить за кровь 
того, кто принял мученическую смерть 
на территории Исламской Республики 
Иран», — приводит слова Хаменеи его 
пресс-служба. Новый президент Ира-

на Масуд Пезешкиан также заявил, что 
«террористы-оккупанты пожалеют 
о своём трусливом действии», и выра-
зил уверенность: связь между Ираном 
и Палестиной будет сильнее, чем пре-
жде, и «путь сопротивления и защиты 
тех, кто был притеснён, будет сильнее, 
чем когда-либо».

Со своей стороны, военное крыло 
палестинского движения ХАМАС — 
«Бригады Изз ад-Дин аль-Кассама» — 
сообщило, что это преступление «вы-
водит борьбу [с израильскими силами] 
на новый уровень и будет иметь се-
рьёзные последствия для всего реги-
она». Ожидаемо на убийство Хании 
отреагировало и ливанское движе-
ние «Хезболла»: «Гибель Хании при-
даст бойцам сопротивления на всех 
его фронтах ещё больше упорства для 
продолжения борьбы и укрепит их ре-
шимость противостоять сионистско-
му врагу».

После этих заявлений израиль-
ские власти приняли решение закрыть 
на сутки воздушное пространство над 
севером страны для гражданской ави-
ации. Кроме того, по сообщениям пор-
тала Ynet, еврейское государство уже 
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Учение — ответ
Начался новый этап манёвров нестратегических ядерных сил
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По горючим следам
Как работают топливозаправщики на переднем крае

Дмитрий Корнев

Военнослужащие тыла под обстре-
лами днём и ночью доставляют 

к линии соприкосновения боепри-
пасы, горюче-смазочные материалы, 
продукты и питьевую воду. За их ко-
лоннами и даже отдельными маши-
нами следят беспилотники и навод-
чики ВСУ. Увидеть процесс заправки 
топливом танка Т-72 в непосредствен-
ной близости от передовой смог кор-
респондент «Известий».

Заправка боевой техники прохо-
дит в 5–6 км от переднего края. Здесь 
хорошо слышна артиллерийская ка-
нонада. После разрывов над гори-
зонтом часто поднимаются столбы 
дыма. Такая картина для наших бой-
цов привычна, не отвлекает от рабо-
ты и не вызывает эмоций — есть более 
важные дела. Экипажи наших топли-
возаправщиков постоянно следят 
за небом.

ВСУ целенаправленно охотятся 
за ними в прифронтовой зоне. Для 
украинских БПЛА они — приоритет-
ная цель. Уйти от дронов нельзя — 
скорость у них выше. Зато перехи-
трить можно.

— В тёмное время суток, которое 
считается наиболее безопасным, нас 
пыталась атаковать вражеская «Ба-
ба-яга», — вспоминает военнослужа-
щий отделения мобильной заправоч-
ной станции группировки «Восток» 
из Забайкалья с позывным Чиба. — Мы, 
к счастью, быстро сориентировались, 
нашли укрытие, и угроза миновала.

Такие встречи при заправке тех-
ники недалеко от линии боевого со-
прикосновения не редкость.

Командир отделения мобиль-
ной заправочной станции с позыв-
ным Беркут говорит, что для защиты 
от БПЛА у них на машинах есть про-
тиводронные сетки.

— Кроме того, мы, как правило, пе-
редвигаемся парами. Один экипаж 
контролирует небо со стрелковым 
оружием, другой следит за дорогой, — 
отмечает он.

Бывают и экстренные случаи, ког-
да нужно срочно заправить боевую 
машину и экипажи выдвигаются поч-
ти впритык к линии фронта.

— Такие моменты, конечно, связа-
ны с большим риском. Но это рабо-
та, и её надо делать, — подчёркива-
ет Чиба.

Бойцы большое внимание уделя-
ют маскировке машин.

— Надо так сделать, чтобы ци-
стерны не было видно, — объясняет 
Чиба. — Машина должна иметь вид 
бортовой техники. Заправщикам 
неприятель по понятным причинам 
уделяет больше внимания, чем дру-
гим машинам.

Скорость заправки техники 
по сравнению с началом СВО и даже 
с прошлым годом увеличилась, рас-
сказывает Беркут.

— Дронов противника стало боль-
ше, и, чтобы не попасть под удар, 
мы стали работать быстрее, — отме-
чает он. — Если в прошлом году танк 
Т-72 с баком на 700 л заправляли де-
сять минут, то сейчас на это уходит 
семь-восемь. Каждая минута важ-
на. За сутки проделываем от трёх 
до пяти таких манипуляций. По ли-
тражу это примерно от трёх до пяти 
тонн. Бывают, конечно, дни отдыха, 
когда вся техника заправлена.

У заправщика есть несколько ру-
кавов для подачи топлива.

— Так придумано для тех случаев, 
если, например, мы подвозим ещё 
и прицеп, — говорит боец. — Впрочем, 
штатная машина может заправлять 
технику сразу с двух рукавов. Одной 
машиной можно обеспечить топли-
вом девять танков.

Беркут объясняет, за счёт чего 
удалось увеличить скорость заправ-
ки.

— Прежде всего модернизирова-
ли автомобиль, повысили давление 
в системе, — пояснил военнослужа-
щий.

По его словам, алгоритм процес-
са заправки в принципе несложный.

— Командиры договариваются 
по связи, нам сообщают точное ме-
сто. После этого мы встречаемся и за-
правляем. Конечно, каждый раз это 
новая локация. Здесь ещё важно бы-
стро уйти с точки встречи, — расска-
зывает командир отделения.

Малейшая ошибка или медли-
тельность может всё испортить или, 
не дай Бог, погубить два экипажа — 
заправщика и приехавшей за топли-
вом боевой машины.

— За время СВО наработали опыт, — 
говорит Беркут. — Слаженность ра-
боты — это то, что влияет на про-
цесс. Представители нашего экипажа 
из разных регионов. Кто из Ростова, 
кто из Забайкалья. Поначалу прихо-
дилось привыкать друг к другу. Те-
перь работаем слаженно, дружно 
и быстро.

Сам Беркут на СВО с января 
2023 года. Он прошёл обучение и был 
направлен в это подразделение МТО.

— Я человек взрослый и на спец-
операцию таким пришёл. Но, воз-
можно, за эти полтора года, что здесь 
нахожусь, в чём-то даже возмужал, — 
улыбается он.

По мнению Беркута, представите-
ли тыловых подразделений на СВО 
несут большую ответственность.

— Войска должны быть обеспече-
ны всем необходимым: топливо, пи-
тание, вооружение, обмундирова-
ние, — говорит он. — Конечно, риски 
для жизни у нас не такие, как на пе-
редовой. Даже и сравнивать не будем. 
Но тем не менее они есть. Кажется, 
что процедура проста. Но это не со-
всем так. Всё надо делать быстро. По-
этому и физическая подготовка тут 
важна. Для этого приходится посто-
янно поддерживать форму.

Говоря о том, что можно было бы 
улучшить в процессе заправки, Бер-
кут замечает: большее количество 
машин, имеющих полный привод, об-
легчило бы им работу.

Механик-водитель танка Т-72Б3 с по-
зывным Тоби, пока в баки его машины 
заливают топливо, рассказывает, как 
они готовятся к заправке.

— Для заправки мы всегда немного 
отходим в тыл. Не очень далеко. Всё 
делается по команде, а планируется 
заранее, — объясняет танкист.

Он вспоминает один из боевых 
эпизодов, связанных с процедурой 
заправки танка.

— Мы заправлялись, когда к нам по-
ступили координаты цели. Это была 
вражеская пехота. Но мы быстро за-
лили топливо, незамедлительно 
выдвинулись на нужную позицию 
и эффективно отработали по непри-
ятелю. Цель уничтожили, — говорит 
мехвод.

Наконец танк заправлен. Бойцы 
МТО прощаются с танкистами, жела-
ют им удачи — впереди у тех и у дру-
гих трудный день.

Новости 
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Андрей Онтиков

Востоковед

В Тегеране был убит глава политбюро 
палестинского движения ХАМАС Ис-

маил Хания. По поступающим сообще-
ниям, в его дом ночью попала ракета. 
Ответственность за это никто не взял, 
но всё указывает на то, что за этими со-
бытиями стоит Израиль. По крайней 
мере его премьер-министр Биньямин 
Нетаньяху неоднократно обещал рас-
правиться с лидерами ХАМАС, и пока 
он планомерно реализует свои планы.

Многие государства, в том чис-
ле и Россия, уже осудили произо-
шедшее. Как заявил замглавы МИДа, 
спецпредставитель президента 
по Ближнему Востоку и странам Аф-
рики Михаил Богданов, «это абсо-
лютно неприемлемое политическое 
убийство, и это приведёт к дальней-
шей эскалации в регионе». По его 
словам, произошедшее негативно от-
разится на переговорах о прекраще-
нии огня в секторе Газа и освобожде-
нии заложников.

Действительно, сложно пред-
ставить, что теперь и без того бук-
сующий диалог может привести 
к какой-то сделке. В лучшем случае 
контакты сохранятся и не прервут-
ся на неопределённое время. Соот-
ветственно, число погибших среди 
палестинцев, счёт которых уже идёт 

на десятки тысяч, лишь продолжит 
увеличиваться.

Но что ещё хуже — это перспекти-
вы неконтролируемой эскалации в ре-
гионе. Ведь Исмаил Хания был лик-
видирован в Тегеране, куда приехал 
в качестве гостя для участия в ина-
угурации нового президента Ирана 
Масуда Пезешкиана. К слову, это со-
бытие собрало делегатов ряда госу-
дарств, в том числе и России, которую 
представлял председатель Госдумы 
Вячеслав Володин. Неизвестно, оста-
валась ли российская и другие де-
легации на момент убийства Исмаи-
ла Хании в Тегеране, но очевидно, что 
время и место для исполнения подоб-
ной атаки делают её ещё более вызы-
вающей. Естественно, оставить без 
реакции такую пощёчину исламская 
республика и лично новый президент 
не могут. Иран однозначно будет от-
вечать. Вопрос лишь в масштабе.

Достаточно вспомнить, что Те-
геран уже атаковал Израиль в апре-
ле этого года. Тогда это стало отве-
том на удар последнего по иранскому 
консульству в Дамаске, в результате 
которого погиб высокопоставленный 
генерал Корпуса стражей исламской 
революции, а здание дипломатиче-
ского учреждения было разрушено. 
После этого Иран предпринял самую 
масштабную атаку на израильскую 
территорию. По ней были выпущены 
сотни снарядов баллистических ра-
кет и беспилотников. Помощь в от-
ражении нападения Израилю оказа-
ли США, ряд европейских государств, 
а также некоторые арабские стра-
ны. Хотя тогда не было погибших, 
а ущерб оказался незначительным, 
тем не менее впервые за несколько 
десятилетий Израиль подвергся ата-
ке со стороны другого государства. 
И если сейчас, после убийства Ис-
маила Хании, Иран не пойдёт на по-
вышение ставок, его оппонентами 
это будет воспринято как проявле-
ние слабости. С другой стороны, вла-

сти республики точно не заинтере-
сованы в развязывании масштабной 
войны в регионе, так что перед ними 
вновь стоит непростой вызов — най-
ти некое промежуточное решение.

Что касается Израиля, его репу-
тация на мировой арене ещё боль-
ше просядет. Шлейф беспредельщика 
из-за действий премьера Биньями-
на Нетаньяху будет за ним тянуть-
ся долго. Понятно, что власти в Запад-
ном Иерусалиме считают ликвидацию 
Исмаила Хании частью борьбы с терро-
ризмом. Но многие государства в мире, 
среди которых и Россия, не называют 
ХАМАС террористической организа-
цией, а произошедшее они будут вос-
принимать как политическое убийство 
и акт агрессии против другой страны, 
то есть в данном случае Ирана.

Впрочем, Биньямина Нетаньяху по-
добное едва ли волнует. На междуна-
родной арене его тылы надёжно при-
крыты со стороны США, которые будут 
блокировать любой антиизраильский 
проект резолюции Совбеза ООН. Если 
же вдруг, например, у кого-то из евро-
пейцев возникнет мысль ввести од-
носторонние ограничения против Из-
раиля, то и тут Вашингтон быстро 
напомнит «союзнику», кто в доме хо-
зяин. Вместе с тем Биньямин Нетанья-

ху запишет ликвидацию Исмаила Ха-
нии на свой счёт внутри Израиля, что 
станет для него хорошим подспорьем. 
На главу кабинета министров давят 
как ультраправые силы, требующие 
усилить нажим на Газу, так и левые, ко-
торые выступают за скорейшее дости-
жение соглашения с целью освобожде-
ния заложников из рук ХАМАС. Теперь 
премьер-министр сможет выложить 
новый козырь перед своими оппонен-
тами.

Правда, есть два крупных игрока, 
которые будут, мягко говоря, недо-
вольны произошедшим. Это Россия 
и Китай. Не секрет, что они в послед-
ние месяцы добивались преодоления 
раскола в рядах палестинских груп-
пировок. Москва принимала такую 
встречу в конце февраля — начале 
марта, а Пекин — чуть больше неде-
ли назад. С ликвидацией Исмаила Ха-
нии их усилия будут в значительной 
мере нивелированы. Ранее ХАМАС 
благодаря посредничеству России 
и Китая хотя бы декларировал готов-
ность объединиться с другими поли-
тическими силами под эгидой Орга-
низации освобождения Палестины, 
что стало бы для движения фактиче-
ским отказом от идеи уничтожения 
Израиля и признанием его в качестве 
партнёра по переговорам по ближне-
восточному урегулированию. Теперь 
подобная перспектива откладывает-
ся на неопределённый срок.

Как бы то ни было, единственный 
выигравший от произошедшего — 
это Биньямин Нетаньяху. Он упро-
чит свои позиции внутри страны. То, 
что регион из-за его действий всё бы-
стрее приближается к масштабной 
войне, которая совершенно точно 
не обойдёт Израиль и его народ сто-
роной, главу кабинета, видимо, мало 
волнует. Главное — усидеть в кресле 
премьера. А раз так, то и на ликвида-
ции Исмаила Хании можно не оста-
навливаться и в следующий раз вы-
брать цель покрупнее.

МНЕНИЕ 

« РЕПУТАЦИЯ 
ИЗРАИЛЯ НА 
МИРОВОЙ 

АРЕНЕ ЕЩЁ БОЛЬШЕ 
ПРОСЯДЕТ. ШЛЕЙФ 
БЕСПРЕДЕЛЬЩИКА ИЗ-
ЗА ДЕЙСТВИЙ ПРЕМЬЕРА 
БИНЬЯМИНА НЕТАНЬЯХУ 
БУДЕТ ЗА НИМ ТЯНУТЬСЯ 
ДОЛГО

вой обстановки. Безусловно, это чрез-
вычайно важная часть боевой учебы.

Первый этап учений стартовал 
21 мая. Тогда тренировки провели ра-
кетные соединения Южного военно-
го округа и личный состав ВКС России. 
Экипажи самолётов отрабатывали 
в том числе получение гиперзвуковых 
ракет «Кинжал» и подготовку их к бое-
вому применению.

На втором этапе, который начался 
11 июня, к манёврам были привлечены 
военные из Белоруссии. «Учения на-
правлены на поддержание готовности 
личного состава и техники частей бо-
евого применения нестратегическо-
го ядерного оружия России и Белорус-
сии в целях безусловного обеспечения 
суверенитета и территориальной це-
лостности Союзного государства», — 
заявили тогда в военном ведомстве.

С российской стороны тренировки 
проводили части Ленинградского во-
енного округа.

Кроме того, на предыдущих этапах 
в манёврах были задействованы силы 
флота.

Учения, о которых было объявлено 
6 мая, проводятся по поручению пре-
зидента России под руководством Ге-
нерального штаба. В Минобороны Рос-
сии сообщали, что эти манёвры — ответ 

«на провокационные заявления и угро-
зы отдельных западных официальных 
лиц в адрес Российской Федерации». 
Они направлены на поддержание го-
товности обеспечения территориаль-
ной целостности и суверенитета РФ.

В МИД России заявляли, что уче-
ния — это предупреждение западным 
политикам, и в ведомстве рассчитыва-
ют, что мероприятие «остудит горячие 
головы» в западных столицах, помо-
жет осознать возможные катастро-
фические последствия создаваемых 
ими стратегических рисков и удержит 
их как от содействия киевскому режи-
му в его террористических акциях, так 
и от втягивания в прямую вооружён-
ную конфронтацию с Россией.

Тренировки нестратегических ядер-
ных сил проходят одновременно с мас-
штабными манёврами ВМФ, которые 
стартовали 30 июля. К ним привлечены 
силы Тихоокеанского, Северного и Бал-
тийского флотов и Каспийской флоти-
лии. Участвуют около 300 надводных 
кораблей и катеров, подводных лодок 
и судов обеспечения, до 50 летательных 
аппаратов, более 200 единиц техники 
и свыше 20 тыс. человек. В течение не-
скольких дней экипажи кораблей, ча-
сти морской авиации и береговых войск 
трёх флотов и флотилии должны выпол-

нить свыше 300 боевых упражнений 
с практическим применением оружия.

В среду пресс-служба Тихоокеан-
ского флота сообщила, что малые про-
тиволодочные корабли объединения 
выполнили артиллерийские стрельбы 
по морским мишеням, имитирующим 
корабли десантного отряда условного 
противника. Огонь вёлся из 57-мм ар-
тиллерийских установок. Также экипа-
жи кораблей отработали поиск и унич-
тожение морской плавающей мины, 
представляющей угрозу судоходству, 
а также отразили атаку на отряд кора-
блей средств воздушного нападения.

В Каспийском море в рамках учений 
на полигоны вышло более 20 боевых ко-
раблей и судов обеспечения. Безопас-
ный вывод сил из пункта базирования 
обеспечили корабли противомин-
ной обороны. В ходе патрулирования 
были обнаружены морские цели — от-
ряд кораблей условного противника. 
С выходом на максимальную дистан-
цию открытия огня корабли вступили 
в артиллерийскую дуэль. Также в ходе 
боя корабли флотилии отразили удары 
средств воздушного нападения, прове-
ли тренировки по борьбе за живучесть 
и боевому маневрированию для выво-
да сил из-под ударов, сообщили в пресс-
службе Каспийской флотилии.

повысило меры безопасности во всех 
дипломатических представитель-
ствах и миссиях, а также усилило ох-
рану своих спортсменов на Олимпиа-
де в Париже.

Представитель ЦАХАЛ Анна Уколо-
ва отказалась комментировать «Изве-
стиям» заявления иранской стороны, 
отметив, что «армия отражает и гото-
ва отражать любые угрозы безопасно-
сти Израиля».

— Важно напомнить, что Иран угро-
жает Израилю и пытается наносить 
по нам удар посредством своих прок-
си, — добавила она.

Кремль решительно осудил атаку, 
приведшую к гибели Исмаила Хании. 
«Мы считаем, что подобные действия 
направлены против попыток установ-
ления мира в регионе, более того, мо-
гут существенно дестабилизировать 
и без того напряжённую ситуацию», — 
заявил журналистам пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков. На-
помним, что Исмаил Хания последний 
раз был в Москве в сентябре 2022 года, 
когда встречался с главой МИД РФ 
Сергеем Лавровым. В октябре 2023-
го, после атаки палестинских группи-
ровок на Израиль, делегация ХАМАС 
во главе с членом политбюро Абу Мар-
зуком также прибыла в Москву для об-
суждения судьбы заложников. Стоит 
отметить, что Россия — одна из стран, 
не признающих ХАМАС террористиче-
ской организацией, в отличие, напри-
мер, от США, Канады и государств ЕС.

При этом смерть Хании может се-
рьёзно подорвать переговорный 
процесс между Израилем и ХАМАС. 
Действительно, министерство ино-
странных дел Катара — страны, где на-
ходится политический офис ХАМАС 
и где 2 августа пройдут похороны Ха-
нии, — осудило убийство и выразило 
сомнение в эффективности посредни-
чества Дохи в переговорах между Из-
раилем и палестинским движением.

— Политические убийства и продол-
жающиеся нападения на мирных жи-

телей в Газе во время переговоров за-
ставляют нас задаться вопросом: как 
может быть успешным посредниче-
ство, когда одна сторона убивает пе-
реговорщика с другой стороны, — за-
метил глава правительства, министр 
иностранных дел Катара — шейх Му-
хаммед бен Абдель Рахман Аль Тани.

Убийство Хании сейчас может пе-
речеркнуть все достижения, которые 
были достигнуты в рамках переговор-
ного процесса между сторонами кон-
фликта. В последнее время многие го-
ворили о возможном прогрессе на этом 
направлении, в том числе с учётом 
того, что представители 14 палестин-
ских фракций завершили 23 июля пе-
реговоры в Китае по вопросу примире-
ния, подписав Пекинскую декларацию 
о прекращении раскола. Она включает 
в себя намерение создать после окон-
чания войны временное правитель-
ство народного единства под эгидой 
Организации освобождения Пале-
стины. Именно преодоление вражды, 
в частности между ФАТХ и ХАМАС, 
считалось важным моментом на пути 
создания в будущем двух государств — 
Израиля и Палестины. Хотя стоит от-
метить, что Израиль раскритиковал 
ФАТХ, который находится у власти 
на Западном берегу, за диалог с ХАМАС.

Директор департамента информа-
ции и печати МИД РФ Андрей Наста-
сьин заявил на брифинге: убийство 
в Тегеране «крайне негативно отразит-
ся на ходе опосредованных контактов 
между ХАМАС и Израилем, в рамках 
которых велось согласование взаи-
моприемлемых условий прекраще-
ния огня в секторе Газа».
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К соли земли русской
Мексика увеличит продажи текилы в РФ

Екатерина Хамова,  
Наталья Башлыкова

М ексика заинтересована в расши-
рении торговли с Россией. В част-

ности, местные предприниматели 
готовы увеличить продажи в РФ тра-
диционного крепкого напитка — теки-
лы, сообщили «Известиям» в посоль-
стве латиноамериканской страны в РФ. 
Бизнесу интересны проекты по её роз-
ливу в России. Мексика также готова 
экспортировать мескаль, кофе, какао, 
ваниль и медицинское оборудование. 
Несмотря на близкие отношения с Ва-
шингтоном, Мехико усиливает сотруд-
ничество с Москвой. В первые четыре 
месяца 2024 года зафиксирован рост 
товаро ,оборота между нашими стра-
нами. О перспективах торговли России 
и Мексики — в материале «Известий».

Предприниматели из России и Мек-
сики заинтересованы в более тесном со-
трудничестве и расширении областей 
кооперации. В частности, мексиканские 
производители хотели бы увеличить 
продажи текилы, национального на-
питка латиноамериканской страны, в РФ.

— Со стороны Мексики есть заинте-
ресованность в увеличении продаж на-
шего национального напитка текилы, 
интересны проекты по её розливу в Рос-
сии, — сообщили «Известиям» в посоль-
стве Мексики в РФ.

Впрочем, в Росалкогольтабаккон-
троль пока не поступали заявления 
на предоставление лицензии на произ-
водство текилы, рассказали «Извести-
ям» в пресс-службе ведомства.

Согласно законодательству латино-
американской страны, производство 
крепкого напитка с 100-процентным 

содержанием агавы разрешено только 
в пяти штатах — Халиско, Мичоакан, На-
ярит, Тамаулипас и Гуанахуато. Но напи-
ток с 49-процентным содержанием ага-
вы может поставляться в другие страны 
в виде дистиллята, а затем там разли-
ваться. В октябре 2023 года стало из-
вестно: российский завод «Кристалл» 
получил лицензию правительства Мек-
сики на производство текилы в России.

— Россияне однозначно будут поку-
пать текилу, разлитую у нас. Уже поряд-
ка 15 заводов в стране производят виски 
и примерно столько же джин. Импорто-
замещение происходит в головах. Ещё 
несколько лет назад мы себе плохо пред-
ставляли, как мы будем пить россий-
ский, а не шотландский виски. И текилу 
ждёт та же судьба, — считает гендирек-
тор НП «Клуб профессионалов алкоголь-
ного рынка» Максим Черниговский.

По его мнению, очевидно, что 
за «Кристаллом» в России появятся 
и другие предприятия, которые захо-
тят выпускать мексиканскую продук-
цию. По его словам, импорт текилы в РФ 
составляет примерно 3,5 млн л в год, 
а джина — 3 млн л.

Директор Центра исследований фе-
дерального и региональных рынков ал-
коголя Вадим Дробиз отмечает: росси-
яне охотно покупают отечественные 
джин и виски, но вот будет ли так с те-
килой, пока неизвестно, так как у неё 
очень специфический вкус.

— Любой опыт интересен и хорош, 
но широкого распространения про-
изводства мексиканских напитков 
у нас не будет. В Белоруссии уже поч-
ти 15 лет производят текилу, но объ-
ёмы не превышают 150 тыс. л в год, — 
пояснил он.

Мексика заинтересована в постав-
ках и другой продукции на российский 
рынок. В частности, речь идёт об экс-
порте мексиканского мескаля (ещё 
один алкогольный напиток на основе 
сока агавы), кофе, какао, ванили и ме-
дицинского оборудования, добавили 
в посольстве. В диппредставительстве 
также обратили внимание на важность 
поставок из РФ.

— С российской стороны помимо же-
лания увеличить экспорт удобрений 
в Мексику есть интерес к поставкам 
в нашу страну медицинского оборудо-
вания и лекарств, в том числе ветери-
нарных, а также комплектующих для 
строительства, косметики, супов бы-
строго приготовления, — сообщили 
в мексиканском посольстве.

При этом стоит отметить, что объём 
торговли между Россией и Мексикой де-
монстрирует рост в 2024 году.

— За первые четыре месяца 2024-го 
объём двусторонней торговли соста-
вил $759,99 млн, что на 9,8% больше, 
чем в аналогичный период 2023 года. 
При этом российский экспорт соста-
вил $752 млн (+10,4% по сравнению с ян-
варём–апрелем 2023-го), а мексикан-
ский — $7,99 млн (–28,5% по сравнению 
с 2023 годом), — рассказали в диппред-
ставительстве.

После начала вооружённого кон-
фликта на Украине поставки из Мек-
сики в Россию сократились из-за ри-
сков вторичных санкций и сложностей 
в проведении финансовых операций, 
заметила в беседе с «Известиями» ру-
ководитель центра экономических 
исследований ИЛА РАН Людмила Си-
монова. Тем не менее у предпринима-
телей сохраняется интерес сотрудни-
чать с РФ.

— Все технические вопросы решают-
ся: финансирование торговых операций 
часто идёт через третьи страны или с ис-
пользованием криптовалюты. Мексика 
продолжает оставаться нашим круп-
ным партнёром, — говорит эксперт.

Главные мексиканские продукты 
на российском рынке — перец (15,3% 
от общего объёма), неденатурирован-
ный этиловый спирт (13,3%), шины и при-
способления для лечения переломов, 
слуховые аппараты и протезы (11,2%). 

Летний состав

Александр Потавин

Аналитик

В июле рубль показывал весьма силь-
ную динамику, торгуясь около 85–

86 за доллар. Курс поддержало сра-
зу несколько факторов: проблемы 
с трансграничными переводами и ин-
фраструктурными рисками привели 
к низкому спросу на валюту; появились 
риски остановки торгов юанем на Мос-
бирже; продолжились регулярные про-
дажи валюты Банком России.

А в конце месяца курс традици-
онно поддержал налоговый период. 
Чтобы перечислить сборы в бюджет 
в рублях, экспортёрам нужно конвер-
тировать валюту.

Факторы поддержки рубля про-
должат действовать и в августе. 
Жёсткие санкции США блокируют 
и существенно ограничивают отток 
капитала из России, а также заметно 
ограничивают импорт, что приводит 
к укреплению курса рубля — во мно-
гом не нужному.

Напомним, что бюджет РФ 
на 2024 год свёрстан исходя из сред-
него курса доллара в 90 рублей. 
В своё время министр финансов Ан-
тон Силуанов обмолвился, что де-
шёвая нацвалюта — это неплохо, по-
скольку разница курса всего в один 
рубль даёт бюджету 100 млрд рублей 
дохода.

Это значит, что при долларе 
по 86 рублей казна при прочих рав-
ных недополучает около 0,4 трлн.

Для курса важно, что будет с тор-
гами юанем на валютной секции. 
Пока они продолжаются. Однако 
опять-таки из-за санкций против 
Московской биржи эти торги могут 
быть под вопросом. Дело в том, что 
Bank of China — один из двух круп-
ных китайских госбанков, имеющих 
дочерние подразделения в России, — 
с 15 июля больше не выполня-
ет функции клирингового агента 
по юаням.

В результате биржевая торговля 
валютой КНР сосредоточилась во-
круг единственного игрока — ICBC 
Bank, который сейчас проводит кли-
ринг юаневых операций. Но лицензия 
минфина США, которая позволяет 
проводить сделки с подсанкционной 
биржей, действует до середины ав-
густа. Не исключено, что по истече-
нии её срока биржевая торговля юа-
нем в России может остановиться, 
поскольку китайским банкам будут 
грозить санкции.

Ещё один фактор поддержки — 
жёсткая денежно-кредитная полити-
ка. В пятницу, 26 июля, Банк России 
впервые в этом году повысил клю-
чевую ставку сразу на 2 п.п. — до 18%. 
Это максимум с кризисного февраля–
марта 2022-го.

Такое решение в целом совпа-
ло с ожиданиями. При этом повыше-
ние ключевой ставки было усилено 
заявлением о том, что Банк России 
будет оценивать целесообразность 
дальнейшего ужесточения полити-
ки на ближайших заседаниях, а так-
же повышением среднесрочного 
прогноза по уровню ставки: до кон-
ца года она будет находиться в диа-
пазоне 18–19,4%.

По нашим оценкам, это означает, 
что ключевая до конца 2024-го в луч-
шем случае останется на сегодняш-
нем уровне, в наиболее жёстком сце-
нарии может быть повышена до 20% 
уже на сентябрьском заседании. Тео-
ретически это значит, что компани-
ям выгоднее перечислять средства 
из-за границы в Россию и хранить 
их здесь под высокий процент — это 

повысит предложение валюты вну-
три страны.

Неожиданно, но курс рубля отреа-
гировал на это ужесточение ДКП не-
большим ослаблением против дол-
лара, евро и юаня. В понедельник, 
29 июля, курс USD/RUB поднялся 
до 86,7 рубля против 85,3 рубля в чет-
верг, 25 июля. Это очень необычная 
реакция валютного рынка после та-
кого значительного повышения став-
ки. После того как торги долларом 
и евро переместились на внебирже-
вой рынок, а Центробанк закрыл ин-
формацию по нему, рубль стал жить 
по каким-то своим правилам.

Из-за изолированности россий-
ского валютного рынка от иностран-
ных портфельных инвестиций влия-
ние ключевой ставки на курс рубля 
стало очень ограниченным. Факти-
чески оно сводится к воздействию 
на внутренний спрос и в том чис-
ле на импорт. При этом процессы пе-
реноса повышения ставки в измене-
ние внутреннего спроса происходят 
не быстро, это занимает месяцы, 
а то и кварталы.

В ближайшие месяцы на курс руб-
ля может негативно повлиять июль-
ская просадка цен на нефть. В кон-
це июля котировки Brent опустились 
до $81/барр. — это минимум с нача-
ла июня.

Помимо этого в последние неде-
ли Россия снижала экспорт своего 
сырья по договорённостям с ОПЕК+. 
Четырёхнедельный средний объём 
экспорта сырой нефти из России к се-
редине июля упал до самого низкого 
уровня с января, сократившись при-
мерно на 570 тыс. барр./сутки с годо-
вых максимумов, показанных в апре-
ле. Только за две последние недели 
падение экспорта составило око-
ло 11%.

С временным лагом в полтора-два 
месяца это снижение объёмов поста-
вок и цен на нефть отзовётся паде-
нием экспортной выручки. Поэтому 
мы сохраняем умеренно негатив-
ный взгляд на динамику курса рубля 
до конца этого года.

МНЕНИЕ
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Средства для роста
A Люди старались успеть 

взять льготные жилищные 
кредиты до 1 июля, пояснил аналитик 
Freedom Finance Global Владимир Чер-
нов. Именно тогда заканчивалось дей-
ствие госпрограммы на новостройки 
под 8%. Также завершалась семейная 
ипотека в её прежнем варианте — за-
тем условия ужесточили.

За счёт действия льготных про-
грамм, включая ипотеку на новострой-
ки (запущена ещё в 2020-м), за послед-
ние годы банки смогли существенно 
нарастить свой кредитный портфель, 
отметил Владимир Чернов. Теперь 
их процентный доход тоже увеличива-
ется каждый год, потому что выплаты 
по жилищным ссудам долгосрочные, 
пояснил эксперт. При этом разницу 
между льготной ставкой и уровнем 
ключевой финансовым организаци-
ям компенсирует государство.

На прибыль влияет и рост корпора-
тивного кредитования, добавил пер-
вый заместитель гендиректора «Экс-
перт РА» Александр Сараев. По его 
словам, среди других важных факто-
ров в этом году — относительно не-
большие расходы, которые направ-
лялись на формирование резервов, 
а также положительный эффект ва-
лютной переоценки.

За весь прошлый год банки зара-
ботали рекордную чистую прибыль 
в 3,3 трлн. Как говорится в материа-
лах ЦБ, результата удалось добить-
ся за счёт восстановления основных 

доходов сектора, существенного со-
кращения расходов на резервы и по-
лучения значительных доходов от ва-
лютной переоценки, поскольку рубль 
заметно ослаб.

«Известия» спросили крупнейшие 
банки, зафиксировали ли они рекорд-
ную прибыль в этом году и с чем она 
связана.

Открытые данные финансовых ре-
зультатов крупнейших игроков раз-
розненные. Сбер привёл информацию 
по РСБУ — за первые полгода его при-
быль достигла 768 млрд рублей (на 5,6% 
больше по сравнению с аналогичным 
периодом предыдущего года). ВТБ от-
читался по МСФО — чистая прибыль 
банка составила 277 млрд, однако она 
оказалась ниже прошлогодней на 4,4%.

Прибыль «Дом.РФ» за первое полу-
годие 2024-го выросла на 25%, сооб-
щили в пресс-службе финансовой ор-
ганизации. Там уточнили: основным 
драйвером стал рост выдачи займов 
застройщикам по проектному финан-
сированию.

— Пока темпы кредитования в Рос-
сии остаются высокими, можно го-
ворить о том, что банки оказались 
бенефициарами жёсткой денежно-
кредитной политики ЦБ РФ, — заявил 
Владимир Чернов.

Однако затем, когда спрос на ссу-
ды снизится и население перейдёт 
к сберегательной модели поведения, 
финансовым организациям придётся 
уплачивать высокие проценты по вкла-
дам. Тогда чистая прибыль начнёт со-
кращаться, рассказал аналитик.

В то же время высокая прибыль рос-
сийских банков в первом полугодии 
обещает солидные дивидендные вы-
платы, добавил эксперт. За счёт этого 
сохранится привлекательность акций 
крупнейших финансовых игроков для 
инвесторов.

Что же касается влияния на эконо-
мику, все банки платят с прибыли на-
логи, а игроки с госучастием — ещё 
и дивиденды в бюджет, сообщили 
в пресс-службе ЦБ. В 2023-м кредитные 
организации пополнили казну пример-
но на 1 трлн (0,7 трлн налогов и 0,3 трлн 

рублей дивидендов), а за шесть меся-
цев этого года — более чем на 0,3 трлн 
рублей. То, что остаётся после всех 
выплат, идёт на пополнение капитала. 
В дальнейшем это позволяет обеспе-
чивать экономику кредитными сред-
ствами, заключили в ЦБ.

Благодаря отчислениям банков 
в бюджет высокая прибыль сектора 
в первом полугодии позволит немно-
го сократить дефицит казны, отметил 
Владимир Чернов из Freedom Finance 
Global.

Вероятно, пик роста кредитования 
уже достигнут, считает Алина Попцова 
из УК «Альфа-Капитал». По её словам, 
после недавнего подъёма ключевой 
до существенных для экономики 18% 
и сворачивания льготных программ 
произойдёт замедление в потреби-
тельском и корпоративном сегментах.

По итогам 2024-го банки смогут 
побить свой прошлогодний рекорд 
по прибыли, ожидает Александр Са-
раев из «Эксперт РА». Однако резуль-
тат во втором полугодии будет мень-
ше, чем в первом.

При сохранении нынешних тен-
денций прибыль по итогам года мо-
жет превысить 3,5 трлн рублей, оценил 
управляющий директор, руководитель 
группы рейтингов финансовых инсти-
тутов АКРА Валерий Пивень. Однако 
на этот показатель может негативно 
повлиять ужесточение ДКП, которое 
пока полностью не проявилось.

  

С июля 2024 года ставку 6% 
по семейной ипотеке сохра-
нили только для семей хотя 
бы с одним ребёнком до ше-
сти лет включительно, с ре-
бёнком-инвалидом или двумя 
несовершеннолетними деть-
ми, но из малых городов чис-
ленностью до 50 тыс. человек 
или из 35 регионов с низким 
уровнем строительства.

Справка «Известий»
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Не нужен им берег
Россияне почти вдвое сократили покупки недвижимости за рубежом

Наталья Башлыкова 

В России за год снизился спрос на по-
купку иностранной недвижимости 

на 19–40%. Основными причинами это-
го стали сокращение иммиграционно-
го потока, нестабильность курса рубля, 
закрытие паспортных программ для 
получения россиянами иностранного 
гражданства и сложности со сделками, 
вызванные санкциями. Об этом «Изве-
стиям» рассказали несколько крупных 
продавцов на рынке и подтвердили экс-
перты. Основными направлениями для 
покупок при этом остаются Турция, объ-
екты в ОАЭ, Таиланде и на Бали.

Среди граждан РФ на 19–40% сни-
зился спрос на покупку иностранной 
недвижимости. Об этом «Известиям» 
рассказали в компаниях, которые про-
вели свои исследования количества 
сделок. Главными причинами этого 
стали сокращение иммиграционного 
потока, нестабильность курса рубля, 
закрытие паспортных программ для 
получения россиянами иностранно-
го гражданства и сложности со сдел-
ками, вызванные санкциями.

Так, по данным компании Intermark 
Global (один из мировых лидеров 
в области недвижимости, представ-
лен 700 офисами в 70 странах), только 
за первые полгода покупки зарубеж-
ной недвижимости гражданами РФ со-
кратились на 19% по сравнению с ана-
логичным периодом 2023-го. При этом 
цели, для которых всё же приобретает-
ся такая недвижимость, не изменились. 
Согласно результатам исследования, 
40% россиян покупают объекты для пе-
реезда на постоянное место житель-
ство, а 60% — для вложения инвестиций.

— Предыдущие два года из-за уве-
личения спроса россиян на покупку 
недвижимости в зарубежных стра-
нах рынок развивался волнообразно. 
Но за последние полгода покупатели 
стали более взвешенно планировать 
покупку такой недвижимости. Кро-
ме того, увеличилось и время приня-
тия решения, — пояснила «Известиям» 
управляющий партнёр компании Ири-
на Мошева.

По её словам, в числе причин сниже-
ния продаж — закрытие в 2024 году па-
спортной программы на Карибах, где 
по итогам 2023-го совершалось более 

половины сделок с целью иммиграции 
и 20% от всех зарубежных сделок.

— Интерес к зарубежной недвижимо-
сти действительно сократился, причём 
даже в более крупных масштабах: при-
мерно на 30–40% в годовом выражении. 
В 2022-м спрос носил явно невротиче-
ский характер, в 2023-м — инерционный, 
а в 2024-м стал наконец проявляться ра-
ционалистический подход, — подтвер-
дила тенденцию рынка CEO и учреди-
тель проектов компании Urban Ольга 
Хасанова.

По её словам, сегодня покупате-
ли осознали, что популярные азиат-
ские рынки не настолько хороши, как 
об этом говорят риелторские буклеты. 
Им явно недостаёт прозрачности, регу-
ляции и качественного планирования, 
зато в избытке маркетинговых трюков 
и девелоперского авантюризма. Также 
в числе причин падения сделок — не-
стабильность курса рубля, что ставит 
российских покупателей в заведомо не-
выгодное положение при покупке зару-
бежных активов, отмечает представи-
тель бизнеса.

Тенденцию по сокращению спроса 
«Известиям» подтвердили аналитики 
портала Prian, который специализиру-
ется на продажах иностранной недви-
жимости.

— С середины прошлого года интерес 
к покупке зарубежной недвижимости 
резко сократился по нескольким причи-

нам. Во-первых, падение произошло по-
сле подъёма в 2022 году и первой поло-
вине 2023-го. Тогда у некоторых россиян 
было желание выехать из страны и по-
лучить иммиграционный статус в ка-
кой-либо другой. Тогда, например, спрос 
на объекты в Турции вырос в три раза, 
в ОАЭ — в шесть, а в среднем по рынку — 
более чем в два раза, — рассказал глав-
ный редактор интернет-ресурса Фи-
липп Березин.

По его словам, также причинами ста-
ли нестабильность курса рубля и слож-
ности заключения сделок, которые воз-
никли из-за санкций, отметил Филипп 
Березин.

Тенденцию к сокращению подтверж-
дает сооснователь и управляющий пар-
тнёр Tranio (международный брокер 
и инвестиционная платформа по зару-
бежной недвижимости) Михаил Буланов.

— В абсолютных значениях количе-
ство заявок на покупку зарубежной не-
движимости в первой половине 2024-го 
снизилось на 2,1% относительно 2023-го 
и на 22% относительно 2022-го, — заявил 
он «Известиям».

При этом он отметил: запросы рос-
сийских инвесторов стали осмыслен-
ными и взвешенными — пришло более 
глубокое понимание разницы цен и ус-
ловий входа в разные направления.

— Снижение общего спроса в первой 
половине 2024 года отчасти связано с из-
менениями целей россиян на зарубеж-

ных рынках недвижимости: всё меньше 
инвесторов рассматривает покупку ме-
тров в качестве инструмента для полу-
чения ВНЖ и всё больше рассчитывает 
приобрести ликвидный актив для сда-
чи в аренду и собственного прожива-
ния, — пояснил представитель бизнеса.

При этом в 2024-м риелторы отмеча-
ют более разрозненный спрос покупок 
по странам.

«Если в прошлом году набор стран 
был практически полностью сосре-
доточен на Ближнем Востоке и в Юго-
Восточной Азии, то сегодня сделки 
с недвижимостью совершаются и в го-
сударствах Европы. По итогам перво-
го полугодия на них приходится поряд-
ка 35%», — говорится в исследовании 
Intermark Global.

— Всё больше клиентов оформляет 
ВНЖ ЕС как за инвестиции, так и на ос-
новании финансовой независимости. 
Лидерами среди европейских иммигра-
ционных программ стали Франция, Ис-
пания и Кипр, — пояснила управляющий 
партнёр компании Ирина Мошева.

Также странами — лидерами по спро-
су россиян по-прежнему остаётся ре-
гион Юго-Восточной Азии, на который 
приходится порядка 40% сделок, осо-
бенная активность отмечается в Таи-
ланде, где недвижимость выбрали 26% 
покупателей, а также Бали с долей 13%. 
Кроме того, традиционно интересным 
остаётся и регион Ближнего Востока, 
на который приходится порядка 15% 
всех сделок за рубежом, говорится в ис-
следовании Intermark Global.

— Немного стабилизировалась ситу-
ация в Турции, которая в 2023-м теряла 
интерес наших сограждан. По итогам 
первого полугодия она входит в топ-5 
стран по спросу, занимая 7% доли рынка. 
Здесь остаётся доступной одна из трёх 
программ гражданства для россиян, 
цены на недвижимость продолжают ра-
сти, а сделки проводятся быстро и про-
сто, — пояснила Ирина Мошева.

Кусочек торга
A Из РФ в Италию поставляют-

ся продукция металлургии, 
полезные ископаемые, сельхозпродук-
ция, кокс и продукты нефтепереработ-
ки, химическая продукция, продукты 
питания и напитки, уточнили «Извести-
ям» в посольстве России в Риме. Стоит 
отметить, что, несмотря на общую нега-
тивную тенденцию, с отдельными стра-
нами по некоторым показателям даже 
наблюдается положительная динами-
ка. В частности, экспорт в РФ из Пор-
тугалии с января по май 2024-го вырос 
по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года во многом за счёт 
наращивания поставок сельскохозяй-
ственных и продовольственных това-
ров. Лиссабон в общей сложности зара-
ботал на продажах в РФ €42,7 млн.

Европейские страны продолжают 
закупать российские энергоресурсы, 
в частности нефть. Одним из каналов 
поставок по-прежнему остаётся южная 
ветка нефтепровода «Дружба», по ко-
торой топливо получают Венгрия, Сло-
вакия и Чехия. После того как Украина 
в июле заблокировала транзит нефти 
«Лукойла» через свою территорию, Бу-
дапешт и Братислава заявили об угро-
зе топливно-энергетического кризиса.

Кроме того, члены ЕС импортируют 
газ из России, причём в последние годы 
возросла роль сжиженного природного 
газа (СПГ). С учётом СПГ доля РФ в им-
порте газа составляет около 15%. Рос-
сия — второй по величине поставщик 
СПГ в Европу после США. Профессор 
НИУ ВШЭ, ведущий научный сотрудник 
ИМЭМО РАН Алексей Портанский уве-
рен, что российско-европейская торгов-
ля вряд ли будет сведена к нулю.

— Торговля России и ЕС совсем об-
нулиться не может. Например, мы ви-
дим, что в покупке наших удобрений 
ни в коем случае невозможно достичь 
нуля. Кстати, на удобрения санкции 
не распространяются. Страны ЕС про-
должают и, думаю, продолжат их поку-
пать, — сказал он «Известиям».

В июне прошлого года Евросоюз 
импортировал из РФ в два раза боль-
ше удобрений, чем в 2022-м. Таким об-
разом, российские поставки этой про-
дукции находятся на рекордном уровне, 
составляя треть общего импорта. Рос-
сия сохраняет первое место по постав-
кам азотных удобрений в государства 
Евросоюза, занимая долю свыше 20% 
от общего объёма. При этом ограниче-
ния ЕС серьёзно ударили по самим ев-
ропейцам, подчёркивают аналитики.

— Евросоюз вредит своей жизни, 
бизнесу и будущему. Сейчас он прои-
грывает в глобальной игре. У руковод-
ства ЕС нет ни стратегии, ни подходя-
щих кадров. Наши товары стали дороже 

на мировых рынках. Мы не выдержива-
ем сильную конкуренцию, — сказал «Из-
вестиям» немецкий политолог Кристоф 
Хёрстль. — Мы уже столкнулись с деин-
дустриализацией.

Российская экономика проявила 
выдающуюся жизнеспособность, не-
смотря на санкции, введённые Запа-
дом. В прошлом году её рост оказался 
самым высоким за последнее десяти-
летие, если не считать постковидного 
периода, — 3,6%.

Ранее премьер-министр Венгрии 
Виктор Орбан заметил: РФ продемон-
стрировала гибкость в экономической 
сфере и адаптировалась к санкциям 
Евросоюза. «Россия извлекла уроки 
из санкций, введённых [на фоне воссо-
единения] Крыма в 2014 году. У них есть 
необходимая техника и гибкость, они 
развили способность адаптировать-
ся», — сказал он 27 июля.

На фоне западных санкций РФ смог-
ла усилить торгово-экономические 
отношения с другими государствами. 
В марте этого года вице-премьер Рос-
сии Алексей Оверчук отметил, что рос-
сийская экономика уже переориенти-
ровалась на рынки стран глобального 
Юга и Востока. Главным торговым пар-
тнёром стал Китай. В 2023-м товарообо-
рот с КНР вырос на 23,1%, достигнув поч-
ти $228 млрд. «Это исторический рекорд 
наших стран. Россия впервые поднялась 
на четвёртое место среди внешнеторго-
вых партнёров Китайской Народной Ре-
спублики», — отметил Алексей Оверчук.

Другим важным торгово-экономиче-
ским партнёром стала Индия. Товароо-
борот между нашими странами по ито-
гам 2023 года вырос в 1,8 раза и составил 
около $65 млрд. РФ заняла четвёртое ме-
сто в ряде крупнейших торговых пар-
тнёров Нью-Дели. При этом лидеры 
двух стран Владимир Путин и Нарен-

дра Моди поставили цель достичь по-
казателя $100 млрд к 2030-му.

В 2023 году Россия совершила про-
рыв в расширении сотрудничества 
со странами Юго-Восточной Азии, со-
общили ранее в Минэке.

— В январе–ноябре 2023 года зафик-
сировано увеличение товарооборо-
та со странами АСЕАН. Данные пока-
затели уже превысили цифры за весь 
2022 год, — подчёркивал замминистра 
Владимир Ильичёв. — С отдельными 
странами АСЕАН отмечен рекордный 
рост товарооборота. В январе–ноябре 
2023-го торговля с Мьянмой увеличи-
лась на 167%, с Сингапуром — на 112%. 
Положительную динамику в торговле 
отмечаем и с такими странами, как Лаос 
— увеличение на 17%, Камбоджа — на 15%, 
Вьетнам — на 8%.

Столь высоких результатов в 2023 го-
ду, по его словам, во многом удалось до-

стичь благодаря снятию барьеров для 
экспорта российской пшеницы во Вьет-
нам, Мьянму и Индонезию, а также 
за счёт устранения преград для поста-
вок удобрений во Вьетнам. По итогам 
прошлого года доля дружественных 
стран во внешней торговле России со-
ставляет более 75%. Перспективными 
партнёрами в этом направлении стали 
помимо Индии и Китая страны ЕАЭС 
и СНГ, некоторые государства Юго-
Восточной Азии, Латинской Америки, 
Ближнего Востока и Африки, уточни-
ли в министерстве.

Экономика и бизнес

  

Мария Строителева 

В России ужесточают контроль 
за ломбардами. Пробирную 

палату хотят наделить правом ут-
верждать перечень изделий с со-
держанием драгметаллов и камней, 
которые нельзя сдать в ломбард 
под залог. Такая норма содержит-
ся в законопроекте Минфина (есть 
у «Известий»). Пока списка нет, 
но его могут составить по аналогии 
с уже существующими ограниче-
ниями на скупку изделий — напри-
мер, на медали и ордена. Экспер-
ты отмечают, что такой шаг призван 
вывести ломбарды из серой зоны, 
чтобы бороться с нелегальным 
оборотом и отслеживать уплату 
налогов. Но тогда граждане могут 
пойти за деньгами к нелегальным 
игрокам, предупредили на рынке.

Минфин подготовил поправ-
ки в федеральный закон «О драго-
ценных металлах и драгоценных 
камнях» (есть у «Известий»). Доку-
ментом предусматривается закре-
пление уже существующих полно-
мочий Федеральной пробирной 
палаты, а также наделение её ря-
дом новых прав.

В частности, для усиления кон-
троля за рынком Минфин предла-
гает дать пробирной палате воз-
можность по согласованию с ЦБ 
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устанавливать перечень изделий, 
содержащих драгоценные метал-
лы и камни, которые не подлежат 
приёму ломбардом в залог.

Как сказано в документе, такой 
список хотят утвердить по анало-
гии с уже существующим, который 
касается скупки ювелирки. Ею за-
нимаются юрлица и ИП, стоящие 
на специальном учёте, тогда как 
ломбарды не имеют права на такую 
деятельность — они лишь выдают 
краткосрочные займы гражданам 
под залог каких-то вещей (если они 
оказываются невостребованными, 
то организация реализует изделие). 
Сейчас к скупке запрещены, напри-
мер, необработанные драгоценные 
камни, ювелирные полуфабрикаты, 
а также государственные медали 
и ордена — после смерти владель-
ца они должны быть возвращены 
государству.

Изменения, которые касают-
ся ломбардов, инициированы для 
того, чтобы они не принимали в за-
лог вещи с заведомо сомнитель-
ным происхождением, поскольку 
такие изделия не могут находить-
ся во владении граждан или их обо-
рот осуществляется в особом по-
рядке, пояснили в пресс-службе 
пробирной палаты.

Например, законным владель-
цем самородка драгоценного ме-
талла или камня может быть толь-
ко добывающая компания, то есть 
юридическое лицо.

— Если гражданин сдаёт в лом-
бард самородок, значит, он по-
пал к нему неправомерным путём. 
То же самое относится к промыш-
ленным изделиям с содержанием 
драгметалла — они могут быть про-
сто похищены с предприятия, — по-
яснили в пробирной палате.

«Известия» направили запросы 
в Минфин и ЦБ о том, как предпола-
гаемые изменения повлияют на ры-

нок. В мае на проблему обратили 
внимание в Госдуме. Председатель 
комитета по финансовому рын-
ку Анатолий Аксаков предложил 
усилить контроль за этой сферой. 
По его словам, ежегодно в РФ про-
дают и покупают порядка 420 тыс. 
карат бриллиантов, при этом око-
ло 200 тыс. находится на рынке не-
легально.

Законопроект отражает стрем-
ление властей установить повы-
шенный контроль над сферой 
производства, переработки, об-
ращения драгоценных металлов 
и камней, считает адвокат, управ-
ляющий партнёр адвокатской 
группы «Ватаманюк&Партнёры» 
Владислав Ватаманюк.

Сейчас деятельность ломбардов 
находится в сером, а порой и в чёр-
ном правовом поле, считает член 
московского отделения «Дело-
вой России», юрист, руководитель 
МОО «Центр правопорядка в Мо-
скве и Московской области» Алек-
сандр Хаминский. Выдача займов 
под залог подразумевает доволь-
но сложный и длительный меха-
низм дальнейшей реализации та-
ких изделий, пояснил он. Поэтому 
владельцы ломбардов ведут двой-
ной учёт операций.

— По-белому проводятся только 
те сделки, выручка от которых по-
крывает расходы на аренду поме-
щений и зарплату сотрудников. Все 
остальные отражаются в так назы-
ваемом управленческом учёте. Это 
приводит не только к уклонению 
от уплаты налогов, но и к легали-
зации средств от продажи изделий, 
полученных в результате краж, 
разбоев и других преступлений, — 
сказал эксперт.

Утверждение перечня изде-
лий, которые нельзя сдавать под 
залог в ломбард, позволит сокра-
тить объём незаконного оборота 
драгоценных металлов и камней, 
согласен эксперт Центра Россия — 
ОЭСР Президентской академии Га-
сан Рамазанов.

Меры оправданы и в том числе 
нацелены на пресечение контра-
банды, добавил он. Проблему мож-
но назвать вызовом для государ-
ства: только в первом полугодии 
2024-го ФТС предотвратила неза-
конный ввоз и вывоз физически-
ми лицами драгоценных камней, 
металлов и ювелирных изделий 
на 537 млн рублей.
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Безвывозное положение
A По его словам, при этом 

по дизелю таких мер не тре-
буется, однако министерство будет 
работать над тем, чтобы ограничить 
потенциал для вывоза дизеля непро-
изводителями даже на территории Та-
моженного союза и ЕАЭС.

Также Павел Сорокин сообщил: се-
годня внутренний рынок обеспечен 
бензином и дизельным топливом, цены 
на них в розничном сегменте остаются 
стабильными. С начала года розничная 
стоимость бензина на АЗС растёт на 2,9–
3,2% и на 2,3% на дизельное топливо про-
тив инфляции в 4,8%, отметил он.

Поручение вызвать представите-
лей Минэнерго в парламент дал спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин. Как 
писали ранее «Известия», он сообщал, 
что депутатам поступает много обра-
щений граждан в связи с ростом цен 
на бензин. Поэтому, по его словам, про-
фильные комитеты должны изучить 
этот вопрос и не снимать с контроля.

К решению правительства депу-
таты отнеслись положительно. Одна-
ко, по их мнению, это не должно стать 
единственной мерой.

— Безусловно, запрет экспорта бен-
зина положительно скажется на стаби-
лизации цен на этот вид топлива. Осо-
бенно это актуально в связи с тем, что 
многие россияне в конце лета возвра-
щаются из отпусков и активизируют-
ся в автомобильных поездках. Поэтому 
это важный фактор, чтобы цена бен-
зина не росла на АЗС, — заявил «Изве-
стиям» первый зампред комитета ГД 
по энергетике Игорь Ананских.

При этом, по его мнению, мера вряд 
ли приведёт к снижению стоимости 
топлива.

— Не уверен, что цена упадёт. Для 
этого, к сожалению, нет предпосылок. 
ВВП растёт ведь не просто так, а в нём 
учитываются и поездки транспорта, 
и мощности нефтезаводов, и налоги, — 
отметил депутат.

Это мнение разделяет и зампред ко-
митета ГД по транспорту и развитию 
транспортной инфраструктуры Юрий 
Григорьев.

— Это очень важное решение — осо-
бенно в период уборочной кампании, 
когда топливо потребляется в гораз-
до больших объёмах. Поэтому необ-
ходимо сократить объём вывозимого 
топлива и увеличить его на внутрен-
нем рынке, — отметил депутат.

Он напомнил, что аналогичные меры 
принимались в прошлом и в этом году 
и они показали свою эффективность. 
При этом депутат также не стал делать 
прогноз по снижению цены.

— По прошлой практике применения 
такого механизма происходил неболь-
шой откат вниз, но к начальному уров-
ню роста цены не вернулись, — отметил 
Юрий Григорьев.

При этом он сообщил: нефтегазо-
вые компании, представители кото-
рых присутствовали при обсуждении 
в Госдуме, решению о запрете не обра-
довались. Свою позицию они объясня-
ли долгосрочными международными 
контрактами, а также желанием осва-
ивать новые рынки, рассказал парла-
ментарий. Но мы должны стоять на за-
щите наших потребителей, подчеркнул 
депутат.

В перспективе запрет коснётся 
и дизельного топлива, так как именно 
его используют сельхозпроизводите-
ли, считает первый зампред комитета 
Госдумы по аграрным вопросам Олег 
Нилов.

— Наша задача сегодня — обеспечить 
топливом аграриев и военно-промыш-
ленный комплекс. Считаю, что такая 
мера, как запрет, точно поможет ста-
билизации цен на бензин. При этом, ко-
нечно, есть нюансы. Не исключаю, что 
к бензину добавится и запрет на экс-
порт дизельного топлива, которое ши-
роко используется сельхозпроизводи-
телями, — заявил депутат.

Это мнение разделяет президент 
ассоциации грузового автомобильно-
го транспорта «Грузавтотранс» Влади-
мир Матягин.

— Что касается грузоперевозчиков, 
сегодня у нас мало машин ездит на бен-
зине. А что цена на дизель растёт, это 
очевидно. Например, только в Санкт-
Петербурге он подорожал за месяц 
на 1,5 рубля. Поэтому мы считаем, что 
необходимо вводить запрет и на этот 
вид топлива, — считает представитель 
бизнеса.
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Взломные намерения
Устаревший софт стал причиной трети успешных кибератак

Елизавета Крылова

Т реть успешных кибератак на ком-
пании происходит из-за устарев-

шего софта. Если в 2019 году эта циф-
ра составляла 18%, то в 2023-м уже 32%, 
рассказали «Известиям» эксперты. Ме-
тод кражи конфиденциальных данных 
с помощью лишь одной уязвимости ис-
пользовали для более 2700 организа-
ций по всему миру. Количество таких 
атак будет расти, полагают аналитики. 
Киберпреступность становится более 
организованной и профессиональной, 
а использование нейросетей значи-
тельно снижает порог вхождения в ин-
дустрию.

На протяжении пяти лет эксплуа-
тация уязвимостей (речь идёт о некой 
бреши, через которую мошенник может 
проникнуть в компанию) входит в трой-
ку наиболее популярных атак на орга-
низации, сообщается в исследовании 
Positive Technologies, с которым озна-
комились «Известия». Зачастую такая 
незащищённость возникает из-за не-
обновлённого софта. Например, в 2022–
2023 годах такой метод использовали 
для кражи конфиденциальных данных 
у более 2700 компаний по всему миру.

По словам руководителя исследова-
тельской группы Positive Technologies 
Фёдора Чунижекова, в последние 
три года эксплуатация уязвимостей 
пользуется повышенным внимани-
ем злоумышленников. На этот век-
тор в среднем приходится треть всех 
успешных кибератак. Для сравнения: 
в 2019 году эта цифра составляла 18%, 
а в 2023-м — 32%, добавил он.

Несвоевременное устранение уяз-
вимостей может иметь серьёзные по-
следствия для организаций. Так, напри-
мер, в мае 2023-го произошла массовая 
атака сайтов в доменных зонах .ru, .рф 

из-за бреши в «1С-Битрикс». В каче-
стве второго примера приведена теле-
коммуникационная компания Xfinity, 
у неё были похищены данные аккаун-
тов 36 млн клиентов, отмечается в ис-
следовании.

Для предотвращения кибератак не-
обходимо принимать активные меры 
по защите отдельных сервисов и IT-
инфраструктуры в целом: осущест-
влять регулярный анализ защищён-
ности систем и приложений, а также 
отслеживать активность в дарквебе 
для выявления наиболее актуальных 
угроз, говорится в документе.

По информации «Лаборатории Ка-
сперского», самым распространён-
ным методом начальной компромета-
ции в 2023 году оставались уязвимости 
в публично доступных приложениях — 
почтовых и веб-серверах, серверах уда-
лённого доступа, рассказал «Извести-
ям» руководитель глобальной команды 
по реагированию на компьютерные ин-
циденты компании Константин Сапро-
нов. Треть из них была атакована через 
уже известные бреши.

На втором месте — использова-
ние учётных данных пользовате-
лей (29%), на третьем — компромета-
ция через подрядные организации 
(7%). Фишинговые рассылки не вош-
ли в топ-3 — на их долю пришлось 5% 
случаев, подчеркнул эксперт. Он по-
лагает, что количество атак на орга-
низации будет только расти.

Несмотря на то что уязвимости 
в программном обеспечении входят 
в список наиболее распространён-
ных способов проникновения в ин-
фраструктуру, большой вес сохра-
няют способы, не связанные с этим 
методом: это фишинг — обман поль-
зователей, кража первичных учётных 
данных, атаки на доверенные органи-
зации и цепочку поставщиков, расска-
зал генеральный директор платформы 
симуляции кибератакующих техник 
«Контролхак» (резидент «Сколково») 
Сергей Куприн.

— Чтобы защититься от подобных 
угроз, важно понимать схему дей-
ствий атакующего и выстраивать за-
щиту соответствующим образом. Для 

этого предназначен отечественный 
класс решений BAS, который позволя-
ет повторять шаги поведения атакую-
щего в инфраструктуре организации 
и повышать таким образом эффектив-
ность защиты, обнаруживая и блоки-
руя такие действия, — пояснил эксперт.

По его словам, система BAS также 
становится дополнительным эшело-
ном снижения рисков.

В «Ростехе» рассказали, что ата-
ки на инфраструктуру госкорпора-
ции фиксируются постоянно, их ин-
тенсивность сохраняется на высоком 
уровне, но методы и технологии защи-
ты там не раскрыли. «Известия» так-
же направили запросы в крупные аэ-
ропорты, РЖД и другим компаниям.

Информационные ресурсы меж-
дународного аэропорта Шереметье-
во постоянно подвергаются кибера-
такам. В сравнении с аналогичным 
периодом 2023 года количество атак 
увеличилось на 60%, рассказали «Из-
вестиям» в пресс-службе авиаузла.

— Мы видим значительные улучше-
ния в качестве и функциональности 
решений отечественных средств за-
щиты. Современные российские си-
стемы демонстрируют высокую эф-
фективность и соответствие мировым 
стандартам. При переходе на отече-
ственные средства защиты инфор-
мационная безопасность нашей 
организации только увеличилась, — 
отметили там.

Ксения Набаткина

Количество вакансий с удалённым 
форматом в Москве достигло ми-

нимума этим летом, сообщили «Из-
вестиям» в рекрутинговых сервисах. 
Сотрудники на удалёнке всё ещё вос-
требованы в некоторых регионах, 
но в целом по стране доля вакансий 
с дистанционным форматом работы 
составила всего 4–6%. В основном так 
трудятся IT-специалисты, менеджеры 
по продажам, сотрудники финансо-
вых отделов и маркетологи. На смену 
удалённой работе постепенно прихо-
дит гибридный формат с посещением 
офиса несколько раз в неделю, доба-
вили эксперты. Количество вакансий 
с таким графиком растёт.

Тенденцию к сокращению уда-
лённого формата работы зафик-
сировали рекрутинговые сервисы. 
Особенно заметна она в Москве, где 
в июне 2024 года количество вакан-
сий, предполагающих полный дис-
тант, достигло минимальных значе-
ний, снизившись на 8% по сравнению 
с показателями мая и на 3% с нача-
ла года. Об этом «Известиям» сообщи-
ли в сервисе по поиску работы hh.ru. 
По его данным, сотрудники на уда-
лёнке пока ещё востребованы в ряде 
регионов — количество предложений 
от местных компаний даже выросло 
с начала года на 14%.

При этом по всей стране в июле 
этого года доля вакансий с удалён-
ным форматом работы составила 
всего 4–6%, подсчитали в сервисе 
SuperJob. В Москве их чуть больше — 
6–8%, в Санкт-Петербурге — 3–5%.

Сотрудники, которые трудятся 
удалённо, есть менее чем в трети, или 
в 32% компаний, а работающие при 
этом из-за рубежа — в 4% предприя-
тий и организаций.

— Впрочем, доля работающих дис-
танционно совсем небольшая. В семи 
из десяти компаний она составляет 
менее 10% от штатной численности, — 
указали аналитики SuperJob.

Ежедневно офис посещают 58% 
россиян, работают удалённо — 22%, 
а ещё 20% трудятся в гибридном фор-
мате, то есть несколько дней прово-
дят на рабочем месте, рассказала 
«Известиям» руководитель по продви-
жению бренда работодателя и вну-
тренним коммуникациям сервиса 
«Работа.ру» Татьяна Мощагина.

— При этом 81% хотели бы пере-
йти на удалённую работу на лето. 
Среди них чаще всего встречались 
специалисты финансовой отрасли, 
IT-специалисты и сотрудники сферы 
образования, — отметила она.

По её словам, некоторые компании 
заметили ухудшение эффективности 
работы сотрудников при удалённом 
формате.

— По мнению 49% представителей 
бизнеса, удалённый формат не име-
ет отношения к продуктивности ра-
ботников. 38% компаний беспоко-
ится по этому поводу и считает, что 
эффективность сотрудников снижа-
ется. Только 13% организаций увере-
но, что вне офиса работники более ре-
зультативны, — подчеркнула она.

Чаще всего удалённо работают IT-
специалисты, отметили в рекрутин-
говых сервисах. Кроме того, этот фор-

мат распространён среди менеджеров 
по продажам и сотрудников финансо-
вых отделов, рекрутеров и HR, работ-
ников сферы маркетинга, PR и SMM, 
бухгалтерии.

В IT много профессий, которые 
не подразумевают обязательного 
присутствия в офисе, поэтому специ-
алисты предпочитают не тратить вре-
мени на дорогу, пояснила «Известиям» 
руководитель направления обучения 
и оценки персонала IT-компании edna 
Ольга Филюшкина.

— В первую очередь это касается 
опытных людей, на которых сложил-
ся высокий спрос на рынке труда. Ког-
да в компании практикуется работа 
в офисе full-time, они готовы отка-
заться от офера или уволиться, — по-
делилась она.

Работодателю, по её словам, уда-
лённый формат позволяет расши-

рить воронку найма, так как компа-
ния не ограничена только городом 
своего присутствия. Кроме того, это 
позволяет привлекать специалистов 
из других регионов.

Это подтверждают данные иссле-
дования компании Level Group, со-
гласно которым IT-специалисты в 39% 
случаев работают удалённо в регио-
нах и только в 10% случаев живут при 
этом в Москве.

— Сохранение тренда на удалённую 
работу в регионах мы связываем с тем, 
что нередко работодатели принима-
ют на работу сотрудников из других 
городов при условии, что все обязан-
ности возможно выполнять удалённо. 
Мы тоже придерживаемся такого под-
хода, — добавила HR-директор Level 
Group Валентина Романова.

Рынок труда в России окончатель-
но трансформировался в рынок со-

искателя, поэтому возможность уда-
лённой работы остаётся способом 
привлекать и удерживать кадры, до-
бавила Ольга Филюшкина.

— Если нет повышенных требо-
ваний к безопасности, полностью 
отказываться от удалённого фор-
мата нецелесообразно. Поэтому то-
тального возвращения сотрудников 
в офисы, скорее всего, не будет, — 
считает она.

На смену удалённой работе по-
степенно приходит гибридный фор-
мат, предполагающий присутствие 
в офисе несколько дней в неделю, от-
метили эксперты. Количество вакан-
сий с таким графиком растёт с нача-
ла года в московских и региональных 
компаниях, отметила руководитель 
направления маркетинговых иссле-
дований hh.ru Мария Игнатова.

— Формат привлекает работода-
телей по нескольким причинам. Во-
первых, это возможность контро-
лировать работу сотрудников и при 
необходимости оперативно коррек-
тировать ситуацию, помогать в ре-
шении сложных задач. Во-вторых, 
живое взаимодействие коллекти-
ва способствует сплочению людей 
и развитию корпоративной культу-
ры, — указала она.

При живом общении с сотрудни-
ками проще вовремя заметить воз-
можные проблемы и купировать их, 
подчеркнула она.

— Кроме того, и сами сотрудники 
зачастую испытывают потребность 
хотя бы иногда трудиться из офиса: 
у кого-то дома нет подходящих ус-
ловий, кто-то скучает по общению, 
кому-то так проще настроиться 
на эффективную работу, — добави-
ла Мария Игнатова.

Гибридный формат становится 
компромиссным вариантом, счита-
ет Ольга Филюшкина.

— Крупные компании в России, 
преимущественно банки, имеют 
тенденцию выводить людей в офис, 
но мы продолжаем находить баланс. 
Мы идём навстречу соискателю, — 
подчеркнула она.

С каждым годом инструментов 
для контроля качества работы ста-
новится всё больше, добавила Та-
тьяна Мощагина. Поэтому основная 
ценность работы в офисе в ближай-
шее время будет именно в возмож-
ностях встреч и дискуссий с кол-
легами, полагает эксперт. Живое 
общение, по её словам, становится 
«новым золотом».

Тренд на гибридный формат за-
метен и в обучении, указал руково-
дитель направления стратегическо-
го развития высшего образования 
в «Яндекс Образовании» Кирилл Ба-
ранников.

— Это связано с тем, что в 2019–
2020 годах из-за пандемии универ-
ситеты и компании по всему миру 
перешли на дистанционный формат. 
Позже многие университеты сдела-
ли онлайн-обучение частью своей 
практики, — пояснил он.

Так, с нового учебного года нач-
нётся программа подготовки специ-
алистов по созданию фундаменталь-
ных моделей и решений в области 
искусственного интеллекта на базе 
с обучением в гибридном формате.

Общество

Услышим звон

Ольга Позднякова

Аналитик

Госдума приняла закон об ужесточении 
правил оформления сим-карт ино-

странцам. Теперь для заключения догово-
ра об оказании услуг подвижной радиоте-
лефонной связи иностранец должен будет 
очно посетить офис оператора и пройти 
биометрическую идентификацию.

И в целом тенденция по повышению 
контроля над мобильной связью акту-
альна для большинства стран, особен-
но для пострадавших от терроризма. 
Зачастую за рубежом подключение но-
мера мобильной связи осуществляется 
только при предоставлении удостове-
ряющего личность документа, в отдель-
ных государствах регистрируется так-
же и само устройство — чтобы сим-карту 
нельзя было использовать в другом.

Например, такие условия уже дей-
ствуют в Казахстане. В Азербайджа-
не введены ограничения на количество 
номеров на одного человека — не более 
пяти. В Китае при подаче заявки на полу-
чение мобильного номера человек дол-
жен пройти процедуру сканирования 
лица. В этой стране уже добились того, 
что почти все пользователи мобильных 
телефонов зарегистрированы под свои-
ми настоящими именами, что допускает 
их идентификацию во всех программах.

Всё это делается для защиты прав 
и интересов граждан в киберпростран-
стве, а также для борьбы с телефонным 
и интернет-мошенничеством и предот-
вращения использования средств свя-
зи в преступных целях. Поэтому вполне 
логичной выглядит главная новелла за-
конопроекта — ограничение количества 
сим-карт на одно физическое лицо и за-
прет на заключение договоров с ино-
странными гражданами и лицами без 
гражданства через интернет.

При заключении договора с такими 
гражданами предполагается указание 
модели и номера смартфона, в котором 
будет активирована сим-карта. Исполь-
зовать её в другом устройстве мож-
но будет только после изменения соот-
ветствующей информации в договоре. 
Если сведения об оборудовании в дого-
воре и реальности различаются, опера-
тор будет обязан прекратить предостав-
лять услуги связи. А оплата услуг связи 
наличными будет возможна в банках, 
на почте и в других пунктах только при 
предоставлении удостоверяющего лич-
ность документа.

Иностранным гражданам и лицам 
без гражданства можно будет получить 
до 10 абонентских номеров, а гражда-
нам России — до 20, что в общем и целом 

достаточно для большинства добро-
порядочных граждан. Так что уверена, 
многие россияне этих изменений даже 
не почувствуют.

Закон также вносит норму по запрету 
отправления электронных сообщений 
без согласия получателя, если отправи-
тель не определён сервисом обмена со-
общениями. То есть если мессенджер 
не определяет абонента, то его сообще-
ния не должны быть доставлены.

Также будет введено обязатель-
ство по запросу контрольно-надзорно-
го ведомства предоставлять сведения 
о пользователе социальной сети. Уже-
сточатся требования к деанонимиза-
ции владельцев страниц в социальных 
сетях с аудиторией свыше 10 тыс. поль-
зователей. Авторы должны будут пре-
доставить сведения для своей иденти-
фикации и включения в специальный 
перечень, а информация о включении 
в перечень будет размещаться на персо-
нальной странице.

Вероятно, это далеко не последние 
шаги по введению более жёстких требо-
ваний к пользователям мобильной свя-
зи, мессенджеров, социальных сетей 
и сети интернет в России. При возрас-
тающих угрозах терроризма, диверсий, 
манипуляций информацией извне, по-
стоянном росте масштабов телефонно-
го мошенничества государство обязано 
принимать меры для повышения безо-
пасности граждан.

И, если честно, многим ли из добро-
порядочных граждан нужно одномо-
ментно 20 мобильных номеров? Эта циф-
ра обозначена даже с большим запасом. 
Ни для кого не секрет, что те же теле-
фонные мошенники используют сим-
карты, которые ранее были зарегистри-
рованы на, например, уже выехавших 
из страны трудовых мигрантов. Поэто-
му усиление ограничений для иностран-
ных граждан также оправданно, а может 
быть, и мягко. Новые правила, безус-
ловно, не закроют абсолютно все лазей-
ки для мошенников, но существенно ос-
ложнят им попытки обмана граждан.

Также важно отметить: после вве-
дения запрета на доставку сообщений 
от неопределённого пользователя без 
разрешения получателя ответствен-
ность за такие спам-рассылки будет ле-
жать на мессенджерах. Но есть одно 
условие: пользователям необходимо 
помнить, что они не должны разрешать 
получение сообщений от незнакомых 
лиц, в противном случае ответствен-
ность за возможный обман и мани-
пуляции будет лежать уже на них са-
мих. Об этом рекомендуется напомнить 
взрослым родственникам и детям, кото-
рые наименее защищены от манипуля-
ций мошенников.

Если следовать трендам по повыше-
нию безопасности в сфере связи, мож-
но предугадать, что с развитием от-
ечественных систем распознавания 
личности, основанных на искусствен-
ном интеллекте, будут вводиться и но-
вые требования по аутентификации 
пользователей мобильной связи и со-
циальных сетей. Таким образом, циф-
ра станет залогом прозрачности комму-
никаций.

МНЕНИЕ
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Сын экс-судьи Кондрат получил  
20 лет за убийство 

М осковский областной суд 31 июля приговорил к 20 годам колонии строго-
го режима Николая Кондрата за организацию убийства своего водителя 

и приготовление к покушению ещё на трёх человек. Кондрат — сын бывшего 
заместителя генпрокурора РФ Ивана Кондрата и бывшей судьи Московского 
арбитража Елены Кондрат, осуждённой на девять лет колонии.

Суд установил, что Кондрат в 2020 году организовал убийство своего водите-
ля Кирилла Игитханяна. По данным следствия, водитель выполнял для своего 
шефа различные нелегальные поручения и обладал компрометирующей его ин-
формацией. Роль киллера выполнил знакомый подсудимого Никита Мацнев — 
он зарезал Игитханяна в подмосковных Луховицах и выбросил тело в овраг. 

Позже сотрудники правоохранительных органов задержали Мацнева. Он на-
писал явку с повинной, заключил сделку со следствием и дал показания на Кон-
драта. В 2021 году Мацнев получил 8,5 года колонии. 

Помимо организации убийства водителя следователям удалось выяснить, что 
Кондрат готовил покушение ещё на трёх человек. Среди них конкурент по биз-
несу его знакомой, а также предприниматель, у которого Кондрат собирался за-
хватить недвижимость в Москве стоимостью 178 млн рублей.

Ещё один эпизод, в котором Кондрата признали виновным, касается уголов-
ного дела его матери — бывшей судьи Елены Кондрат. В 2023 году её приговори-
ли к девяти годам колонии за посредничество во взяточничестве. 

По версии обвинения, Кондрат планировал покушение на судью арбитражно-
го суда Елену Махалкину за то, что она дала показания на его мать и участвовала 
в оперативно-разыскных мероприятиях по её делу. Для этого Кондрат и Мацнев 
с помощью GPS-трекера следили за передвижениями женщины. 

В деле Кондрата есть третий фигурант — Григорий Воскресенский. Ему предъ-
явили обвинения в пособничестве убийству и уничтожении имущества. По дан-
ным следствия, сообщник довёз Мацнева до места расправы над Игитханяном, 
помог избавиться от улик и получил за это 80 тыс. рублей. Суд признал его вино-
вным и приговорил к десяти годам колонии строгого режима.
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Тренд на удалённую работу идёт на спад
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Маньякам тут не место
В Россию вернулись уютные детективы

Юлия Фролова

Уютный детектив (cozy crime/
mystery) — новый мировой тренд 

в литературе. В 2024 году и в россий-
ские топы ворвался роман «Убийства 
и кексики. Детективное агентство “Бла-
готворительный магазин”» Питера Бо-
ланда. Только в сервисе «Литрес» про-
дажи электронной и аудиоверсии книги 
с момента её появления в конце мая 
превысили 11 тыс., сообщили «Изве-
стиям» в пресс-службе. В ближайшее 
время российские магазины и библи-
отеки книжных сервисов пополнятся 
новинками этого жанра от отечествен-
ных и зарубежных авторов, в том чис-
ле выпустят продолжение книги Болан-
да. «Известия» разбираются в том, что 
представляют собой уютные детекти-
вы, почему они так популярны и какие 
у них перспективы в России.

Маньяки, кровь, убийства, темнота, 
полицейские ленты и снова кровь. Ни-
чего этого вы не найдёте в уютных де-
тективах. Cozy crime/mystery появи-
лись относительно недавно — в конце 
XX века. Войны в Афганистане и Ира-
ке, эпидемия СПИДа, авария на Чер-
нобыльской атомной электростанции, 
балканский кризис, распад Советско-
го Союза, дефолт и лихие 1990-е — ино-
гда казалось, что true crime развора-
чивался буквально под окнами домов. 
Уставшие переживать одно мировое 

потрясение за другим читатели хотели 
одного — сбежать от всего этого.

Детективные истории — голово-
ломки, которые можно решать вме-
сте с главным героем по мере разви-
тия сюжета, с этой задачей вполне 
справляются. Но и их пришлось под-
корректировать. На смену кровавым 
триллерам, жестокому скандинав-
скому нуару и детективам о серий-
ных убийцах и профайлерах постепен-
но начали приходить более спокойные 
истории, где в основе сюжета лежат за-
гадка и поиск преступника, а не рас-
членёнка. Следователями в подобных 
книгах в основном выступают диле-
танты, преимущественно женщины, 
частные сыщики или просто наблюда-
тельные пенсионеры. Это отчасти обу-
словлено и тем, что женщины во мно-
гом и составляют целевую аудиторию 
жанра уютных детективов.

Помните Джессику Флетчер из те-
лесериала «Она написала убийство»? 
Женщина в возрасте с хорошей инту-
ицией пишет детективы, сюжет для 
которых берёт из событий, развора-
чивающихся в её родном городке. Это 
идеальный пример героини уютного 
детектива. Мисс Марпл Агаты Кристи 
тоже в этой лодке, романы о ней мож-
но считать первыми представителя-
ми поджанра. Место действия в таких 
романах — маленькие живописные го-
рода, острова, деревни, пансионы или 

фамильные усадьбы. В расследовании 
часто фигурируют чаепития с друзья-
ми, прогулки с питомцами, посиделки 
у камина в раздумьях, неординарные 
хобби и лёгкий юмор. То, что терапевт 
прописал.

— Корнями уютный детектив уходит 
в золотой век жанра, когда творили Ар-
тур Конан Дойл, Агата Кристи, Доро-
ти Ли Сэйерс, Гилберт Кит Честертон, 
Марджери Аллингем и Найо Марш. Это 
такое feel good — чтение для трениров-
ки логики и интуиции, приятного от-
дыха от рутины, ведь сейчас как никог-

да мы нуждаемся в хороших новостях, 
уменьшении тревожности и обретении 
чувства безопасности, когда пытливый 
герой обличает виновного и справед-
ливость торжествует, — пояснила «Из-
вестиям» редактор группы компаний 
«Литрес» Анна Данилина.

Мода на уютные детективы верну-
лась в переломный 2020 год, когда тре-
вога переживающих пандемию проби-
вала потолок квартир, где запирались 
на карантин. Тогда же вышел дебют-
ный детектив английского писателя 
Ричарда Османа «Клуб убийств по чет-

вергам», неожиданно став главным 
книжным хитом в Великобритании. 
Сюжет обескураживал. В небольшом 
английском посёлке убит местный 
строитель с бандитским прошлым. 
Накануне он лишился заработка: за-
стройщик решил найти более дешёвую 
рабочую силу. И пока полиция, как это 
обычно бывает в детективах, находит-
ся в замешательстве, за дело берутся 
постояльцы престижного дома преста-
релых. Их «Клуб убийств по четвергам» 
собирался, чтобы обсудить нераскры-
тые преступления, теперь у его участ-
ников появилась возможность рассле-
довать своё первое реальное дело.

Роман Османа разошёлся миллион-
ным тиражом, продержался в топе бест-
селлеров Sunday Times 13 недель подряд, 
а права на него приобрела продюсер-
ская компания Стивена Спилберга. 
В 2024 году на Netflix состоится премье-
ра одноимённого сериала режиссёра 
Криса Коламбуса, главные роли в кото-
ром сыграют Хелен Миррен, Пирс Брос-
нан, Бен Кингсли и Дэвид Теннант.

В издательстве АСТ отмечают, что 
тренд на уютные детективы только на-
чинает формироваться. Собеседники 
«Известий» связывают это с устало-
стью людей от стрессов, крови на экра-
не и драм — напротив, читателям хо-
чется уюта и тепла, побыть в зоне 
комфорта. При этом есть потребность 
в пище для ума и интеллектуальной 

работе. Читателям нравятся детекти-
вы, где расследование ведут нестан-
дартные умные герои, на месте кото-
рых можно представить себя: по этой 
причине основная аудитория уютных 
детективов, где в роли главных пер-
сонажей предстают бравые бабушки 
и дедушки, — взрослые люди 55+.

В 2024 году топы продаж взорвал ро-
ман Питера Боланда «Убийства и кек-
сики. Детективное агентство “Бла-
готворительный магазин”». В России 
книга вышла во всех форматах 27 мая, 
и за месяц с релиза аудиоверсия заня-
ла вторую позицию в общем рейтинге 
продаж сервиса «Литрес». В категории 
«Детективы» книга в обоих форматах 
держится на первом месте с момента 
выхода и до сих пор. Питер Боланд с де-
бютным романом стал третьим в спи-
ске самых популярных детективных 
авторов на «Литрес», уступив лишь 
Майку Омеру и Анонимусу. Продажи 
электронной и аудиоверсии романа 
с момента его появления в библиоте-
ке сервиса превысили 11 тыс.

«Про Жана Рено мы 
не знаем, убийца он или 
добрый дедушка»
Французский комик Кев Адамс — о том, куда делся Жерар Депардье, 
как уломать Леона и при чём здесь Макрон

Сергей Сычёв

С уперхит «Отпуск не по-детски» 1 ав-
густа выходит в российский прокат. 

Во Франции это пятый по кассе нацио-
нальный фильм года, а если брать общий 
бокс-офис, то комедия занимает 13-е ме-
сто — между «Вонкой» и «Плохими парня-
ми». «Отпуск», в оригинале «Дом преста-
релых 2», продолжение громкого проекта 
популярнейшего комика Кева Адамса, 
звезды ТВ и кино, успешного ресторато-
ра и блогера. Накануне российского про-
ката «Отпуска» «Известия» пообщались 
с Адамсом и режиссёром картины Клодом 
Зиди-младшим, наследником великого 
французского комедиографа. Они сейчас 
работают над следующей картиной и го-
ворили с нами практически со съёмочной 
площадки, в перерыве между дублями.

Над чем вы с Клодом Зиди сейчас тру-
дитесь? Это продолжение «Дома пре-
старелых»? Третий фильм?

Кев Адамс: Нет, совсем другой 
фильм. История о двух французских 
солдатах. Про высадку в Нормандии. 
Знаете ведь про неё? Тот самый «День Д», 
когда из Лондона прибыли солдаты, что-
бы помочь Франции, которая находи-
лась под властью нацистского режима.

То есть вы снимаете свою версию «Спа-
сти рядового Райана»?

К. А.: Нет, нет, это комедия, вся исто-
рия подана действительно в комедий-
ном ключе. Пока ничего больше не скажу.

Ясно. Давайте тогда про «Отпуск не по-
детски» говорить. Почему вы решили 
снять продолжение «Дома престарелых»?

К. А.: Первый фильм имел неверо-
ятный успех во Франции, причём этого 

никто не ожидал. Для нас было настоя-
щим сюрпризом, что зрители настоль-
ко тепло приняли его. Мы были очень 
счастливы и вскоре задумались о про-
должении. И о том, что бы мы хотели до-
бавить в эту историю. Решили сделать 
ставку на связь поколений. Когда вы со-
бираете вместе пожилых и молодых лю-
дей, происходит волшебство. В конце 
первого фильма мы заявили это, но там 
была какая-то одна минута экранного 
времени, не было понятно, как они бу-
дут жить бок о бок, помогать друг другу, 
учить друг друга. Теперь можно увидеть 
это общежитие своими глазами. Потом 
мы решили добавить туда новых пер-
сонажей — пожилых людей, бабушек 
и дедушек. Как отреагируют прежние 
жильцы, если вдруг в доме престарелых 
появятся новые люди? Вы их не знаете. 
И вы больше не чувствуете себя дома, 
вокруг вас незнакомые люди.

Вы соавтор сценариев обоих фильмов, 
сопродюсер, исполнитель главной роли. 
Получается, это целиком ваш проект?

К. А.: Да, да, конечно, конечно. Из-
вините, у нас плохая связь, потому что 
мы снимаем кино в Бургундии для фран-
цузов — это нереальная глушь. Это дей-
ствительно мой проект. И я им горжусь. 
Я выбрал режиссёром для второй части 
Клода. Мы вместе с Элизой Суссан и тен-
нисистом Стэном Вавринкой, сопродю-
серами фильма, приняли это решение, 
когда посмотрели его фильм «Тенор».

Во втором фильме вы сменили не толь-
ко режиссёра, но и суперзвезду. В пер-
вом фильме был Жерар Депардье, теперь 
это Жан Рено. Как пришло это решение?

К. А.: Мы хотели кого-то большого. 
Герой Жерара Депардье умер в первом 

фильме. Нам нужен был кто-то, кто был 
бы таким же эффектным, как он. Боль-
шой актёр, которого все знают. И чтобы 
вы удивились, увидев его в доме преста-
релых. Вот почему мы подумали о Жане 
Рено. Было нелегко убедить его, но в ито-
ге получилось здорово. Я был уверен, 
что это единственный актёр, который 
мог сыграть эту роль. Этого солидно-
го старика, про которого мы не знаем, 
убийца он или добрый дедушка.

Так что я полетел в Нью-Йорк с соав-
тором сценария Элоди Эсме. Мы встре-
тились с ним и предложили ему сняться 
в фильме. Он сказал: «Не знаю, я поду-
маю». Тогда я сказал ему: «Мы напишем 
всё, что вы хотите. Напишем роль толь-
ко для вас, мы будем пестовать её для 
вас». Так мы и поступили. В конце кон-
цов он согласился и поехал.

Ну в фильме у него не так много сцен. Это 
из-за стоимости этого актёра? Сложно 
позволить себе много съёмочных дней?

К. А.: Нет, дело в том, что это фильм 
ансамблевый. Он не про одного или двух 
человек, а про группу. В фильме снялись 
другие артисты, которые здесь, во Фран-
ции, тоже суперзвёзды, но и их вы видите 
не всё время. Вы смотрите на ансамбль. 
Но Жана Рено вы всё равно видите боль-
ше, чем Даниэля Прево, больше, чем 
Мишеля Йонаса или Энрико Масиаса. 
Но нам нужно было, чтобы он вписался 
в группу, вот почему вы не видите его ча-
сто. Дело не в цене, не волнуйтесь.

Как Жан Рено вёл себя на съёмочной пло-
щадке? Что вас больше всего удивило?

Клод Зиди: Мне было очень приятно 
работать с Жаном. Я обожаю его в «Голу-
бой бездне» и «Леоне». И на съёмочной 
площадке он был очень рад работать вме-

сте с другими актёрами и с Кевом. Ему 
нравился его персонаж. Он был, мне ка-
жется, очень счастлив сыграть в нашем 
фильме и всем дарил любовь. Он был иде-
ален. Как и все на съёмочной площадке.

К. А.: Для меня было большой честью 
сниматься и играть с Жаном Рено. Это 
настоящая легенда французского кино 
и, конечно, всего мира. У него такой го-
лос, знаете, такая манера поведения, 
что вы узнаете его через секунду. Я ви-
дел столько фильмов с ним, не только 
Люка Бессона. Мы по-прежнему дружим. 
Он участвовал в продвижении фильма 
во Франции, был очень горд этим филь-
мом и его месседжем.

Я хотел бы спросить вас о месседже, по-
тому что для российского зрителя, я ду-
маю, тема его будет ассоциироваться 
с пенсионной реформой Эммануэля 
Макрона во Франции. Она обсуждалась 
в российских СМИ. Стал ли этот проект 
для вас политическим?

К. А.: В фильме нет реального полити-
ческого подтекста, я бы назвал его ско-
рее актуальным. Мы говорим о том, что 
происходит в наши дни, прямо сейчас. 
Во Франции есть проблемы с домами пре-
старелых. Некоторые уже в прошлом, не-
которые остались. Было несколько боль-
ших скандалов с компаниями, которые 
содержат дома престарелых, всё это было 
в новостях, и там всё было очень грустно. 

Культура

«Игры» (18+)
Режиссёр: Евгений Стычкин. В ролях: Григорий 
Верник, Мария Карпова, Юрий Стоянов.
Новый проект режиссёра Евгения Стычкина. Дей-
ствие «Игр» разворачивается в конце 1970-х годов, 
когда весь Советский Союз находился в ожидании 
решения Международного олимпийского комите-
та по столице летней Олимпиады-80. Юрий Стоянов 
в сериале предстанет в роли Леонида Брежнева. В 
каст также вошли Григорий Верник, Игорь Гордин, 
Игорь Костолевский, Алексей Серебряков и другие.

С 3 августа  на «Кинопоиске»

«Жёлтая стрела» (16+)
Режиссёр: Анна Закусова. В ролях: Павел Лёвкин, 
Баин Бовальдинов, Алексей Финаев-Николотов.
Спектакль-исследование режиссёра Анны Заку-
совой поставлен по мотивам аллегорической по-
вести Виктора Пелевина, написанной в 1993 году. 
Действие в ней происходит в «Жёлтой стреле» — 
поезде, несущемся к разрушенному мосту и пред-
ставляющем для персонажей весь мир. Главный 
герой пытается найти в нём себя.

7 августа, 19.00 Московский театр на Таганке, Сцена на Факельном

«КняZz» (12+)
Традиционный концерт-посвящение Михаилу Гор-
шенёву и группе «Король и Шут» впервые пройдёт со 
стадионным размахом. Шоу получило название «Как 
в старой сказке», которое отсылает к одноимённому 
альбому легендарного коллектива. Для поклонников 
прозвучат главные хиты команды в сопровождении 
эффектной сценографии и атмосферного видеоряда.

7 августа, 20.00 «ВТБ Арена»

Выставка «Курс на Победу» (6+)
Выставка приурочена к 80-летию окончательного 
освобождения территории РСФСР от немецких за-
хватчиков. Экспозиция вместила почти 100 экспона-
тов из фондов музея — раритеты военнослужащих 
Красной армии и финских войск, фотодокументаль-
ные материалы. Среди них, например, миноискатель 
советских сапёров, артиллерийские гильзы, плака-
ты и рисунки военных художников. Отдельный раз-
дел посвящён войскам противника. Среди уникаль-
ных экспонатов — пистолет Browning High-Power, 
принадлежавший финскому лётчику Э. Луукканену.

До 31 декабря Музей Победы

«Москва 2030: фестиваль на Октябре» (0+)
«Москва 2030: фестиваль на Октябре» пройдёт в 
рамках форума-фестиваля «Территория будуще-
го. Москва 2030», который познакомит гостей с ин-
новациями и достижениями в различных областях 
жизни столицы. Культурные, спортивные, образо-
вательные и другие мероприятия пройдут более 
чем на 30 площадках. В программе помимо проче-
го выступления артистов, в числе которых Элджей, 
Zoloto и виртуозы джазовой музыки.

До 8 сентября Москва

«Новое Радио ДВИЖ» (12+)
Новый сезон еженедельного фестиваля «Новое Ра-
дио ДВИЖ» пройдёт под слоганом «Мощный камбэк». 
Откроют его выступления NLO, Toni, Ermakov и LYRIQ, 
а хедлайнером вечера станет Мот. Выступления по-
пулярных артистов будут проходить в гастрокварта-
ле каждую пятницу до конца лета. Вход бесплатный.

2 августа, 20.00 «Депо. Три вокзала»

Пикник «Афиши» (0+)
В первые выходные августа фестиваль музыки и со-
временной культуры отгремит в «Лужниках», где 20 
лет назад начал свою историю. В лайнапе — Тося Чай-
кина, Хаски, Pharaoh, Пётр Налич, Антоха MC, Найк 
Борзов, Коста Лакоста, Feduk и другие артисты. По-
мимо музыки в программе выставки, спортивные ак-
тивности, лекторий, маркет, развлечения для детей.

3–4 августа, 12.00 Олимпийский комплекс «Лужники»

Пресс-служба Кинопоиск, Пресс-служба Театра на Таганке, knyazz.ru, Пресс-
служба Музея Победы, Moscow2030, depotrivokzala.ru, Пресс-служба фестиваля

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

«ОТПУСК НЕ ПО-ДЕТСКИ»
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Спорт

Заграница помогла
Главные трансферы июля в КХЛ

Михаил Скрыль,  
Артур Хайруллин, Иван Богун 

Июль выдался богатым на события 
в российском хоккее. СКА догово-

рился о возвращении в Россию форвар-
да Евгения Кузнецова. Фигуры такого ка-
либра в нашей лиге не было очень давно. 
Ещё со времён, когда, причём тоже в СКА, 
на огромные деньги возвращались Илья 
Ковальчук и Павел Дацюк.

Также стоит выделить, что москов-
ское «Динамо» подписало потенци-
альную звезду из Канады, а «Торпедо» 
Игоря Ларионова пополнилось сразу 
двумя опытными игроками. «Ак Барс» 
смог выиграть борьбу за вернувше-
гося из НХЛ Александра Барабанова, 
который потенциально может стать 
главной звездой казанцев. Подроб-
ности — в материале «Известий».

Потенциальное возвращение 
Евгения Кузнецова в КХЛ взбудо-
ражило ленты российских СМИ.

Заблудившийся талант расторг 
действующее ещё год соглашение 
с «Каролиной» и подпишет контракт 
в СКА на четыре сезона. За лёгким шо-
ком и неожиданным выбором напа-
дающего скрывается понятный 
посыл: армейцы всерьёз наце-
лены на Кубок Гагарина в сезо-
не-2024/25. Казалось бы, разве 
в прошлых чемпионатах было 
иначе? СКА  — перманент-
ный претендент на тро-
фей, но этим летом Роман 
Ротенберг идёт ва-банк, 
чтобы весной пока-
зать долгожданный 
для петербург-
ской структуры 
результат. За-

йцев, Андронов, Григоренко, Плотни-
ков — СКА подписывает сплошь опыт-
ных бойцов.

СКА за последние годы не раз менял 
клубную идеологию, конечной целью 
которой неизменно оставался Кубок 
Гагарина. До внедрения перекрёстного 
плей-офф петербуржцы постоянно спо-
тыкались на западном гегемоне ЦСКА. 
Пять сезонов после чемпионства в 2017-м 
СКА вылетал от московских армейцев 
в финале конференции. Перекрёстный 
плей-офф тоже не помог: команда Ро-

тенберга усту-
пила «Авто-

мобилисту» 
во втором 
круге. После 

раннего окончания прошедшего сезо-
на все понимали, что никакой точечной 
селекцией СКА не обойдётся.

Кузнецов, безусловно, станет глав-
ной звездой лиги, а его представление 
петербургской публике, которое состо-
ится 22 августа, должно стать грандиоз-
ным событием. Осведомлённые о под-
готовке к этому люди уже сравнивают 
презентацию Кузнецова с представле-
нием Килиана Мбаппе в «Реале».

Отметим, что в СКА Кузнецова со-
всем не обидели, выдав ему беспре-
цедентный по условиям контракт. 
По информации «Спорт-Экспресса», 
за четыре сезона он гарантированно по-
лучит 326 млн рублей (50 млн — в пер-
вый год, по 92 млн — в последующие 
три года). Однако вместе с личны-
ми и командными бонусами, которые 
не учитываются в потолке зарплат, 
его доход за время действия соглаше-
ния может превысить отметку свы-
ше 4 млрд рублей. Все понимают, что 
на протяжении своей карьеры Кузнецов 
остаётся игроком настроения, которо-
му часто становится скучно. Финансо-
вый стимул ценит любой профессио-
нал. Да, для получения этих бонусов 
ему предстоит провести несколько топ-
сезонов по результативности, а СКА — 
выиграть несколько Кубков, но общая 
потенциальная сумма всё равно пора-
жает. Примерно $45 млн за четыре года — 

это больше зарплаты Евгения в НХЛ.
Особый интерес приобретёт ви-

зит Кузнецова в Челябинск на матч 
с «Трактором». Будучи игроком 

«Вашингтона», Евгений не раз 
признавался в любви к родно-

му клубу и обещал вернуться 
после НХЛ именно в «Трак-
тор». Но вышло по-другому.

При взгляде на состав «Ак Барса» бро-
сается в глаза недостаток креативных 
нападающих, и менеджмент частич-
но решил эту проблему, договорив-
шись о подписании контракта с канад-
цем Ником Петаном. К игроку проявлял 
интерес «Металлург», но Петан вы-
брал Казань. По информации «Спорт-
Экспресса», зарплата Ника составит 
около 65 млн рублей в год. Петан дол-
жен стать первым центром казанцев 
и получить место в первой спецбрига-
де большинства.

Такую же зарплату в свой первый се-
зон в Казани должен получить напада-
ющий Александр Барабанов, в минув-
шем сезоне выступавший за «Сан-Хосе». 
Игрок мог вернуться в родной Санкт-
Петербург, но агенты хоккеиста спра-
ведливо рассудили, что в СКА слишком 
много классных форвардов. В Казани 
же Барабанов будет главной звездой на-
ряду с Петаном и Дмитрием Яшкиным.

Московское «Динамо» и в прошлом 
сезоне выглядело одной из самых уком-
плектованных команд лиги. Вот только 
ни наличие сбалансированной обороны, 
ни шикарная связка Гусев — Уил не спас-
ли бело-голубых от 0:4 в серии второ-
го раунда плей-офф против «Трактора».

«Динамо» усилило все линии в меж-
сезонье, а главным приобретением 
стал нападающий Максим Комтуа, 
который провёл 212 матчей в НХЛ 
за шесть лет игры на профессиональ-
ном уровне. Комтуа считался одной 
из главных надежд «Анахайма», но его 
максимумом остались 33 (16+17) очка 
в сезоне-2020/21. В дальнейшем сред-
няя результативность талантливого на-
падающего только падала, а год назад 
«Дакс» решили не подписывать с ним 
новый контракт.

«Жаль, что на Олимпиаде 
нет россиян»
Бронзовый призёр Олимпиады-2024 Сомон Махмадбеков из сборной 
Таджикистана — о жизни и тренировках в Иркутске и об отсутствии 
российских дзюдоистов в Париже

Дмитрий Кузнецов 

Россияне постепенно расчехли-
ли медальный зачёт Олимпиа-

ды в Париже — правда, пока завоёвы-
вают награды под другими флагами. 
В понедельник, 29 июля, молдаванин 
из Москвы Адиль Османов взял брон-
зу в дзюдо, а накануне на том же тата-
ми до бронзы добрался Сомон Махмад-
беков из Таджикистана. Но эта история 
гораздо красивее.

Махмадбековы — целая дзюдоист-
ская династия из Иркутска. Дяди Со-
мона Фотех и Эргаш в 2008-м основали 
там российско-японскую школу имени 
Сигеки Мори и сами тренируют дво-
юродных братьев Сомона и Махмад-
бека. Первый выступает за Таджики-
стан, а второй — за Россию. Махмадбек 
был в списках участников Олимпиа-
ды, одобренных МОК, и мог встретить-
ся с Сомоном в Париже. Как знать, мо-
жет, даже в битве за медаль. Это была 
мечта родственников.

Сначала Махмадбек единствен-
ный согласился на приглашение МОК, 
но после заявления федерации о бой-
коте Игр (допустили только четверых 
из 13 заявленных) и недолгой молча-
ливой борьбы Махмадбеков отказал-
ся от данного согласия.

В интервью «Известиям» и «Спорт-
Экспрессу» 25-летний Сомон Махмад-
беков сказал, что посвящает свою ме-
даль брату. Разговор состоялся через 
пять минут после поединка за брон-

зовую награду с итальянцем Антонио 
Эспозито (10:0).

Какие эмоции, Сомон?
Я пока не осознал. Я очень счаст-

лив, что смог завоевать эту медаль. 
Я шёл к этому всю карьеру, всю жизнь. 
Этот год плодотворный у меня полу-
чился. Смог увезти первую свою ме-
даль с чемпионата мира и сейчас, 
на Олимпиаде, первую для страны.

Можно было и повыше забраться?
Да, можно было од-

нозначно. Когда я про-
играл в четвертьфи-
нале грузину (Тато 
Гри га ла ш ви л и .   — 
«Известия»), тре-

нер был очень 
н е д о в о л е н . 

Мы именно 
на него 

г о т о в и -
лись много. 
Подустал, ошиб-
ся, отдал захват — 
и всё, проиграл (0:1). 
По своей глупости.

Как тебе организация Олимпиады в Па-
риже?

В Токио было намного лучше, чест-
но говоря. Олимпийская деревня ста-
ла меньше, в Японии она была краси-
вее. Организация здесь очень плохая. 
Автобусы опаздывают, много мелочей. 
Столовая тоже не такая, как три года 
назад, там очереди бывают огромные. 
Неудобно.

Какие планы?
Хочу отдохнуть немного от дзюдо. 

Месяца два. Потом уже обратно к тре-
нировкам.

Давай расскажем, что тебя связывает 
с Россией.

Я сам тренируюсь в Иркутске, 
в клубе Мори, там дядя — главный 
тренер. Брат Махмадбек выступает 
за Россию, вы на-
верняка его 

знаете. Мы так решили, что один бу-
дет за Таджикистан бороться, по-
тому что родители живут в Душан-
бе, а я с семи лет переехал в Иркутск 
с дядями. Я с ними живу, они меня 
воспитали. Решили поделить страны. 
Мы в одной весовой категории, и меч-
та моего дяди была, чтобы мы выш-
ли в олимпийский финал и боролись 
между собой.

Жаль, что россиян нет на Олимпиаде?
Конечно, жаль. Даже из наше-

го клуба отобрались два человека, 
в 60 и 66 кг. Пацаны трудились весь 
цикл, и всё закончилось такой ситуа-
цией. И на конкуренцию на олимпий-
ском турнире это повлияло.

Ты бы на месте Махмадбека поехал 
на Олимпиаду?

(Вздыхает.) Но он же отказался. 
Из-за того, что пацаны тоже отказа-
лись. Он тоже после такого совмест-
ного решения сказал, что не поедет.

Просто сначала же согласился...
Я про эту историю особо не хочу 

говорить, не знаю, честно.

Даже если диктофон уберу?
Даже если уберёшь (смеётся). 

Но медаль я посвящаю брату в том 
числе, я на сто процентов уверен, 
что он рад за меня. Это не толь-

ко моя медаль, это медаль всей 
моей семьи и всей страны.

Картина Маслова
«Спартак» начал в Кубке России с разгрома «Динамо»

Алексей Фомин 

С тарт Кубка России по футболу оз-
наменовался выигрышем с круп-

ным счётом «Спартака» в московском 
дерби у «Динамо» (3:0), минимальной 
победой столичного «Локомотива» 
над «Ростовом» (1:0) и разгромом пе-
тербургским «Зенитом» воронежско-
го «Факела» (3:0).

Между тем в «Пути регионов» вновь, 
как и в двух предыдущих розыгрышах, 
1/256 финала отметилась успехом двух 
медиакоманд — 2DROTS обыграла дома 
«Строгино» (1:0), а дебютировавшая 
в турнире Broke Boys после ничьей в ос-
новное время (1:1) одолела по пенальти 
«Квант» из Обнинска.

�� «СПАРТАК» — «ДИНАМО»

Впервые с конца мая в воротах «Динамо» 
появился Игорь Лещук. Тогда он играл 
в последнем туре чемпионата против 
«Краснодара». И, несмотря на несколь-
ко спасений в исполнении своего вра-
таря, бело-голубые проиграли «быкам» 
0:1, упустив золотые медали. В межсезо-
нье клуб подписал контракт с Андреем 
Лунёвым, который стал основным гол-
кипером.

Но главный тренер динамовцев Мар-
цел Личка изначально предупреждал, 
что в кубковых матчах будет играть Ле-
щук. Состав обеих команд был экспе-
риментальным, но «Динамо» особенно 
отметилось огромным числом молодё-
жи, часть которой играла уже в первых 
двух турах чемпионата из-за многочис-
ленных потерь основных футболистов. 
И неплохо себя проявила, принеся ко-
манде победы над «Факелом» (3:1) и «Ло-
комотивом» (3:1).

Но дерби со «Спартаком» для них 
не задалось. В середине первого тай-
ма в результате сложного удара Дани-
ила Зорина Лещук был вынужден отби-
вать мяч перед собой, а на добивание 
успел Манфред Угальде, открывший 
счёт в игре. После перерыва интрига 
какое-то время сохранялась, но на 68-й 
минуте «Спартак» получил право на пе-
нальти, реализованный Хесусом Меди-
ной. А через семь минут только вышед-
ший на замену Павел Маслов довёл дело 
до разгрома.

— Считаю, мы заслужили эту побе-
ду, рад, что смогли победить с таким 
крупным счётом и сохранили свои во-
рота в неприкосновенности, — сказал 
«Известиям» защитник «Спартака» Па-
вел Маслов. — Хотя даже при таком счё-
те должен сказать, что игра была слож-
ная. В принципе с «Динамо» и не бывает 
простых матчей. Рад, что получилось 
забить мяч. Теперь сделаем всё, чтобы 
продолжить побеждать. Мы намерены 
в каждом матче бороться за победу. На-
деюсь, что это получится.

�� «ЛОКОМОТИВ» — «РОСТОВ»

«Железнодорожники» после ухода 
группы лидеров продолжают демон-
стрировать нестабильные результа-
ты, как делали это в прошлом сезоне. 
В первых двух турах чемпионата они 
с трудом обыграли дома дебютанта 
РПЛ тольяттинский «Акрон» (3:2), а за-
тем проиграли в дерби московскому 
«Динамо» (1:3), из-за травм, дисквали-
фикаций и позднего возвращения ла-
тиноамериканских легионеров с Кубка 
Америки оставшись без значительной 
части основных игроков.

«Ростов» стартовал более уверенно. 
Правда, при довольно неплохой игре 
не смог дожать дома ЦСКА (0:0). Но за-
тем без особых проблем взял верх в го-
стях над самарскими «Крыльями Со-
ветов» (3:1). Главный тренер донской 
команды Валерий Карпин на стар-
товую кубковую игру провёл более 

широкую ротацию состава, чем его 
коллега из «Локомотива» Михаил Га-
лактионов.

Это привело к тому, что хозяева име-
ли территориальное преимущество 
большую часть матча, создали боль-
ше моментов, но «Ростов» долго сопро-
тивлялся. И лишь на 78-й минуте гол 
молодого Вадима Ракова принёс «Локо» 
победу. Также в этой группе «Химки» 
вырвали дома победу над «Оренбургом» 
со счётом 1:0 благодаря голу на послед-
ней минуте Бутты Магомедова.

— В целом «Локомотив» наиграл 
на победу, но долго не мог воплотить 
своё преимущество в голы, — поде-
лился мнением с «Известиями» быв-
ший нападающий «железнодорожни-
ков» Дмитрий Булыкин. — «Ростов», как 
обычно, играл с максимальной отда-
чей, сопротивлялся как мог. И вполне 
мог добиться ничейного результата, 
но можно порадоваться за «Локо», что 
в нужный момент его молодой игрок 
Раков сумел проявить себя и принести 
настолько важную трудовую победу.

�� «ЗЕНИТ» — «ФАКЕЛ»

Пока «Зенит» разгромно выигрывает 
официальные матчи в этом сезоне. Лишь 
на старте в Суперкубке какое-то подо-
бие сопротивления оказал «Краснодар», 
которого сине-бело-голубые одолели 
со счётом 4:2. А вот в чемпионате в двух 
выездных встречах подопечные Сергея 
Семака громили 4:0 «Крылья Советов» 
и казанский «Рубин».

«Факел» вновь, как и год назад, неу-
дачно начал сезон, проиграв в гостях 
московскому «Динамо» (1:3) и дома 
«Акрону» (0:1). Реабилитироваться в Пи-
тере воронежскому клубу тоже не уда-
лось. Вышедший на поле с капитанской 
повязкой Александр Ерохин открыл 
счёт в середине первого тайма. Ближе 
к концу второй половины встречи «Зе-
нит» убил интригу благодаря автоголу 
Василия Черова и голу Вильсона Изи-
дора. В другом матче группы «Рубин» 
разгромил дома «Акрон» (4:0).

— Пока трудно сказать, что может 
остановить «Зенит» в сезоне, — отме-
тил в разговоре с «Известиями» быв-
ший полузащитник петербургского 
клуба Максим Деменко. — Клуб здоро-
во укомплектовался, имеет широкую 
обойму игроков, которая позволяет 
даже в Кубке уверенно побеждать в ус-
ловиях ротации состава. И пока неясно, 
за счёт чего конкуренты могут создать 
интригу в борьбе за золото чемпиона-
та, как это сделали в прошлом сезоне 
«Краснодар» и «Динамо». 
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